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ПОЛИТИЧЕСКОЕ

САМООБРАЗОВАНИЕ

К О М М У Н И С Т А
Среди основных обязанностей члена партий, записанных в 

Уставе КПСС, на одном из первых мест значится: овлзде-
аать марксистско-ленинской теорией, повышать свой идейный 
уровень. Улучшение политического образования, идейная 
закалка членов партии были отмечены как насущная задача 
партийных организаций в решениях XXIII съезда КПСС. И 
это закономерно. Современная эпоха вновь и вновь под
тверждает великую правоту известной формулы марксизма- 
ленинизма; идеи становятся материальной силой, когда они 
овладевают массами. Все наши свершения, успехи социали
стического мира неразрывно связаны с воплощением в 
жизнь ленинских идей, марксистско-ленинской революцион
ны! теории.

Постоянная учеба — жизненная необходимость для каждо
го коммуниста, действенное средство формирования его 
марксистско-ленинского мировоззрения и идейной закалки, 
■овышения его политической и трудовой активности. Она 
яр1^бретает особенно большое значение в нынешний пе
риод обострения идеологической борьбы, когда силы им
периализма делают главную ставку на «просачивание» в на
в и  ряды чуждых взглядов, на идеологические диверсии. Уме- 
шм» всегда, в любой обстановке активно и страстно прово
дить в- жизнь линию партии, ярко, доуодчиво и убедительно 
разъяснять ее политику, давать решительный отпор любым 
проявлениям буржуазных взглядов — все это требует от 
коммуниста глубоких теоретических знаний, твердых убеж
дений.

Во- всех звеньях партийного просвещения большое внима- 
B ie  обращается на политическое самообразование, на само
стоятельную работу слушателей с первоисточниками марк
сизма-ленинизма. Ничто не может заменить самостоятельной, 
вдумчивой работы над книгой, творческого осмысления фак- 
!вм, процессов и явлений общественной жизни.

В этой связи нельзя не вспомнить слова В. И. Ленина, об
ращенные к слушателям коммунистического университета 
имени Свердлова; «Я надеюсь также, что в дополнение к 
беседам и лекциям вы посвятите известное время чтению 
хотя бы некоторых из главнейших произведений Маркса и 
Энгельса». И далее, развивая мысль о важности работы с 
первоисточниками для выработки самостоятельного подхода 
к вопросу, Ленин подчеркивал: «Только тогда, если вы нау- 
.читесь самостоятельно разбираться по этому вопросу, — 
эолько тогда вы можете считать себя достаточно твердыми в 
своих убеждениях и достаточно успешно отстаивать их пе
ред кем угодно и когда угодно».

Люди, к которым обращался в то время Владимир Ильич, 
прошли суровую школу жизни и революционной борьбы, но 
многим из них недоставало самого элементарного общего 
образования. В настоящее время, когда намного расширился 
общеобразовательный, культурный и политический круго
зор коммунистов, всех трудящихся, когда массовыми тира
жами издается теоретическая и политическая литература, 
открылись поистине неограниченные возможности для по
литического самообразования.

С приближением славной и^орической даты — 100-летия 
со дня рождения В. И. Ленина — в широких массах комму
нистов и беспартийных возросла тяга к углубленному изуче
нию теоретического наследия вождя. «По Ленину проверя
ют советские люди свою коммунистическую убежденность, 
принципиальность, идейную стойкость, преданность депу 
трудящихся, — подчеркивал товарищ Л. И. Брежнев, вы- 
х^пая недавно в Минске. — У Ленина учатся они неприми
римости к врагам социализма, к врагам трудового народа, 
непримиримости к буржуазной идеологии, к любым прояв- 
тн и я м  мелкобуржуазной расхлябанности».

Нынешний учебный год в системе партийного просвеще
ния с полным основанием называют годом ленинской учебы. 
Миллионы коммунистов приступили к глубокому изучению 
марксистско-ленинской теории. Этот год характерен те.м, что 
значительно возрос удельный вес средних и высших звеньев 
партпросвещения. Самостоятельная подготовка коммунистов 
имеет здесь решающе1э значение. И правильно поступают 
те партийные комитеты, которые уделяют этому депу по
стоянное внимание. Вместе с пропагандистами они стремяг 
ся побудить слушателей постоянно обращаться к первоис
точникам, политической литературе.

Политическое самообразование не терпит кампанейщины и 
формализма, огульного подхода. Успех его во многом опре
деляется продуманным планированием и постоянным кон
тролем со стороны партийных организаций, пропагандистов, 
домов и кабинетов политического просвещения. Примерные 
тематические разработки с указанием конкретной литера
туры, помощь коммунистам в составлении индивидуальных 
планов, теоретические конференции — все это должно спо
собствовать тому, чтобы учеба стала длЯ каждого источни
ком духовного роста.

В повестку дня собраний первичных организаций, парт
групп надо регулярно ставить вопросы политического само
образования. На них следует обращать внимание при обсуж
дении отчетов коммунистов. Систематическая помощь, тре
бовательность товарищей и контроль должны предотвратить 
как беззаботное отношение к самостоятельной творческой 
работе, так и бездумное заучивание материала. Еще более 
последовательно призваны помогать изучающим труды клас
сиков марксизма-ленинизма наша печать, радио, телевиде
ние.

В партийных организациях Москвы, Ленинграда, Ташкента, 
Архангельска, ряда республик, краев и областей с большим 
успехом проходят Ленинские чтения. На Украине и в других 
республиках по инициативе рабочих созданы и действуют 
«Ленинские народные школы», слушатели которых посгави- 
пи себе целью изучить биографию и важнейшие произве
дения В. И. Ленина. Партийным организациям следует поза
ботиться о том, чтобы новые формы массовой пропаг;1нды 
органически вошли в систему идейно-политической работы.

Дальнейшее совершенствование политического самообра
зования коммунистов будет способствовать подъему их об
щественной активности, усилению боеспособности парторга
низаций в борьбе за выполнение решений XXIII съезда 
КПСС.

(Передовая «Правды» за 8 января).

УСПЕХ СИБИРСКИХ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ |
ИРКУТСК, 8 января. (ТАСС). В третьем году пятилет. з  

ИИ каждый рабочий Баяндаевского леспромхоза комбина- =  
та Тайшетлес заготовил в среднем 1.146 кубометров =  
леса. Это более чем вдвое превосходит средний уровень, =  
аостигаутый в стране. £
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Вместе с коллективом ткацкого цеха Томской тек. 
стильной фабрики ткачиха, комсомолка, ударница комму
нистического труда Елена Грибова несет ленинскую тру
довую вахту. Она уже трудится в счет 1970 года.

Фото Ф. Хитркневача.

Цена 2 коп.

ЗА ВЫСОКИЙ  
УРОЖ АЙ

Не первый год соревнуют. 
ся за высокую культуру зем
леделия механизирован
ные отряды Зырянского 
района. Начало соревно
ванию положили Герой 
Социалистического Труда 
начальник мехотряда из кол. 
хоза имени XXII съезда 
КПСС .А. С. Сливкин и на
чальник отряда колхоза 
«Россия» В. А'. Ти.мофеев. 
Сейчас в соревнование 
включилось 11 отрядов. На 
днях соревнующиеся на
чальники ме.ханизированных 
отрядов собрались у победи, 
телей хминувшего года — ме
ханизаторов отряда, воз
главляемого Р. А. Трейбер- 
гом из колхоза имени 
В. Кингисеппа, где урожай 
зерна превысил'23 центнера 
с гектара. Вначале хозяева 
показали гостям, как они го
товятся к весенне.му севу, 
после чего в дружеской бе
седе начальники мехотрядов 
обменялись опытом работы.

Победители прошлогодне
го соревнования— механиза
торы колхоза имени В. Кргн- 
гисеппа взяли обязательство 
получить в нынешнем году 
по 25 центнеров зерна с гек
тара. Механизаторы колхоза 
«Сибиряк» на.метили рубеж 

в 23 центнера, остальных 
отрядов — 20 центнеоов
зерна с,гектара.

К. ЕХЛАКОВ.

Задачи томских нефгераз- 
ведчиков на пятилетку оп- 
ределены постановлением 
правительства. Сейчас мож
но констатировать, что пер
вая половина поставленной 
задачи выполнена. Но в пос
леднее время положение с 
приростом запасов, особенно 
газа, усложнилось. Причин 
в этом несколько, они доста- 
ТОЧ1НО четко вскрыты в .кор
респонденциях начальника 
Томского территориального 
геологического управления 
И. А. Иванова и главного 
геолога Т. Н. Пастуховой, 
опубликованных недавно в 
газете «Красное знамя».

В основиом эти же причи
ны характерны и для с.то- 
жившейся обстановки с при
ростом запасов в Васюган- 
ской нефтеразведочной зкс- 
педнции. С 1965 по март 
1968 года в экспедиции не 
только преобладало разве
дочное бурение над поиско
вым, а вообще велось толь
ко одно разведочное буре
ние, сосредоточенное на 
двух газоконденсатных ме- 
сторож;дениях — Сеь£ро- 
Васюганском и Мыльджин- 
ском. На том этапе это со
вершенно правильно: необ
ходимо было быстрее дока
зать, что на территории Том
ской области есть крупные 
месторождения, сдать по 
ним запасы в Государствен
ную комиссию и решить по
ложительно вопрос о строи
тельстве газопровода. Та
ким образом, не ведя поис
кового бурения, экспедчция 
не готовила для себя фро.ч- 
та работ на ближайшее бу- 
Д5^щее. К тому же и объемы 
геофизических исследований 
за эти годы в районе работ 
Васюганской экспедиции бы
ли незначительными. Когда 
мы закончили разведку 
Мыльджинского месторож
дения, то у нас практически 
не было выбора: геофизики 
не успели подготовить для 
экспедиции до'статочного ко
личества новых структур.

В 1968 году мы выш.ти с 
поисковым бурением на но
вые площади — 'Юбилейную 
и Чарымовскую, получив

задание по приросту заласов
газа в объеме 22 миллиар
дов кубометров и двух мил
лионов тонн нефти. Других, 
подготовленных струтпур 
под г.тубокое бурение не 
было.

В процессе поискового бу- 
рения обе эти структуры да
ли отрицательные результа
ты. На Юбилейной площади 
по образцам пород наблюда- 
лись прямые признаки неф- 
тагазоносности, • но ввиду 
того, что в юрских отложе
ниях отсутствовали песча
ные пласты, притоков нефти 
или газа не было получено. 
Таким образом, оказался 
невыполненным план по при
росту запасов нефти и газа. 
Перевезти буровые стачки и 
материалы на другие струк
туры в летнее время мы не 
могли из-за заболоченности 
местности.

Совершенно неправильно 
cHiHTHTb ошибкой геологов 
ввод! Юбилейной площади в 
поисковое бурение, так как 
эта очень крупная структура 
расположена в весьма пер
спективном районе и иойте- 
довать ее следовало. Другой 
вопрос— что поисковое буре
ние нужно планировать ши. 
ре по району работ, сразу 
на нескольких структурах и 
расположенных в разных 
геологических условиях. В 
этом случае эффективнкть 
поисковых работ из года в 
год будет повышаться. Изу
чение района геофизичзски- 
Ш1 методами разведки долж
но опережать глубокое бу- 
рение на 2 — 3 года, а может 
быть, и больше. Это значит, 
что если Васгоганская экс
педиция еягегодно может 
вводить в поисковое буредае 
по 4 — 5 структур, то . необ
ходимо иметь в запасе 10— 
15 подготовленных геофизи
ками структ,ур. В этом слу
чае значительно повыоигся 
эффективность работ. Мы 
же поставлены в такие ус
ловия, что вынуждены брать 
первую неподготовленную 
структуру и вводить ее в бу
рение.

Мы предпринимали сроч
ные меры, чтобы все-таки 
выпоЛ1нить задание по при

росту запасов в 1968 году. 
Бригада М. М. Нурлытая- 
нова начала проходку первой 
скважины на Головной пло
щади. Но эти меры оказа
лись запоздалыми.

Что же предпринимается 
для повышения геологиче
ской эффективности поис
ковых работ в 1969 году? 
Запланировано ввести в по
исковое бурение 8 ио в̂ых 
структур, расположенных 
На весьма перспективных 
землях и в разных геологи
ческих и тектонических ус
ловиях. Две структуры мы 
считаем резервными, при 
этом так планируем завоз 
обор.удоваиия, что в случае 
необходимоста сможем в лю
бое время начать на них 
бурение. Хотелось бы, что
бы этих структур было боль
ше в нашем распоряжении.

При планиро:вании геэ.фи- 
зических работ необходимо 
учитывать мнение геологов 
экспедиций и приглашать их 
на обсуждение таких пла
нов, Мы считаем, что необ
ходимо завершить сейсмо
разведочные работы в рай
оне '^Перкабской и Кильгин- 
ской площадей, в районе 
Фестивальной стр.уктуры и к 
юго-востоку от нее. Ну:жно 
продолжить изучение проги
ба между Парабельским и 
Средне-Васюганским мегава- 
лами, а также в 'районе Пу
дина.

Мы надеемся, что в 1969 
году будет достигнута ос:юв- 

■ ная цель поисковых работ— 
открытие новых местэрож- 
дений, выполнено задание 
по приросту запасов нефти 
и газа. Для этого в экспеди
ции имеется мини.мальяо 
необходимый фонд перспек
тивных структур, сложился 
опытный коллектив геоло
гов, буровиков, MexaiTHsa- 
торов, окрепла матери
ально-техническая база. 
Коллектив экспедиции при
ложат все силы, чтобы от
крыть в 1969 году 2 — 3 но
вых месторождения, нефти и 
газа.

Н. КОПТЯЕВ, 
главный геолог Васюгав- 
ской экспедиции.

I  Д Н Е В Н И К  Л Е С О З А Г О Т О В О К

I График трещит по шбам
" Г Е М П А Л !  Р А С Т И

в  минувшем году один
надцать леспро.мхозов ком
бината Томлес не выполни
ли плана по вывозке древе
сины. Народному хозяйству 
недодано около семидесяти 
тысяч кубометров деловой 
древесины. В большом дол
гу остались Уткинский' лес
промхоз — 28,5 тысячи 
кубометров, Молчановский 
— 26,9 тысячи, Аоннэв-
окий — 25 тысяч, Колпа- 
шевокий — 19,2 тысячи,
Бакча1рскнй —  16,7 тысячи 
кубометров.

Лесозаготовители области 
вступили в четвертый год 
пятилетки. Нынче предсто
ит заготовить леса почти на 
600 тысяч кубометров боль
ше прошлогоднего. Как же 
трудятся на старте нового 
года коллективы леспромхо
зов? В январе комбинат 
Томлес установил суточный 
график по вывозке древеси
ны в объеме 25.425 кубо
метров. На шестое января 
среднесуточная вывозка со
ставила пока 19.843 кубо
метра. С начала года лесо
заготовители задолжали 
31.400 кубометров леса.

Если в декабре некоторые

руководители предприятий 
пытались все свалить на 
сильные морозы, то теперь 
этого не скажешь. В чем же 
причины срыва на са.мом 
старте? Не ошибемся, если 
скажем —- в благодушии н 
затянувпюйся раскачке. Ру
ководители некоторых пред-' 
приятии настроены пример
но так' год, мол, только на
чался, с планом успеется. 
Взять, к примеру, Лайскнй 
леспромхоз^ Он не справ
ляется с графико.'я вывозки. 
Между те.м здесь затянулись 
встреча-проводы нового го
да. Низко упала, трудовая 
дисциплина. В иные дни на 
работу не выходит до 15— 
20 процентов рабочих, на 
30—40 процентов снизи
лась производительность 
труда. Спад трудовой дис- 

• ципли'ны наблюдается и в 
других 'леспромхозах. Еже
дневно недодает по 800 ку
бометров леса Белоярский 
леспромхоз. Он задолжал 
уже свыше четырех тысяч 
кубометров леса. Здесь в,ме- 
сто планируемых 32 ма.чых 
ко.мплексных бригад работа
ет 23 — 25. В результате 
трелевка древесины отстала

против графика-на 1.000 ку
бометров.

Другая причина отстава
ния — слабое использова
ние техники. Многие пред
приятия пришли к зи.ме не- 
подготовленны.ми Отсутст
вие гаражей плохо сказалось 
на работе .мехаыиз.мов, а 
значит, и на работе малых 
ко.мплексных бригад. С низ
кой готовностью тракторов 
пришли к новому году мно
гие предприятия. Среди них 
Берегаевский, леспромхоз. 
Коэффициент использова
ния тракторов здесь состав
ляет сейчас 0,43.

Вступление в новый год 
для лесозаготовителей от
мечено досадны.ми срывами. 
Из всех леспромхозов толь
ко Васюганский идет в гра
фике. -Нужны неотло;«ные 
меры со .стороны комбината 
Томлес по укреплению тру
довой дисциплины, по луч
шему использованию техни
ки, всех резервов .производ
ства. Сегодня главная зада
ча лесозаготовителей — вой
ти в график, ликвидировать 
долг перед народным хо
зяйством.

Сейчас к строительству неф
тепровода Александровское— 
Нижневартовское ориховэно 
внимание тружеников всей об
ласти. Отправить стране пол
тора миллиона тонн нефти — 
это обязательство приняли 
нефтяники НПУ Томскнефть 
на 1969 год. Оно может быть 
выполнено лишь при условии 
ввода в эксплуатацию нефте
провода. Сейчас на трлссе 
строительства оживленно.
Дальше всех ушли монтажни
ки. Они работают почти на 
двадцатом километре. Но на

углах поворота трассы оста
ются разрывы нефтепровода. 
Их семь. Руководители СУ-3 
треста Нефтепроводмонтаж 
до сих пор не доставили на 
Вах гибкую трубу или маши- 
ну-трубогибку. Поэтому углы 
поворота трассы остаются не
завершенными.

Большое беспокойство вы
зывает отставание с рытьем 
траншеи. Пока еще вырыто 
6 километров траншеи, У зем- 
леройщиков мало техники, а 
им требуется готовить в сут
ки не менее километра для 
того, чтобы вложиться в гра
фик. Землеройщики сдержи
вают темпы работ изолиров
щиков.

Очень медленно разверты 
вается работа по строитель

ству нефтеперекачивающей 
станции, которую возводит 
трест Томскгазстрой. На этом 
участке очень мало техники, 
людей, плохо организован их 
труд. Все это вызывает зако
номерную тревогу.

4—5 января в Стрежевом 
состоялось совещание, на ко
тором обсуждалось строи
тельство нефтепровода, неф
теперекачивающей станции, 
промысловых объектов. В ра
боте совещания приняли уча
стие секретарь обкома КПСС 
Г. Н. Судобин, начальник 
Главтюменьнефтегаза В. И. 
Муравленко, представители 
заказчика, подрядных и суб
подрядных организаций.

В. н о в о к ш о н о в .
е. Александровское.

УЧЕБА ИДЕОЛОГИЧЕСКИХ КАДРОВ ц у р ( .у
В соответсгвии с решением ЦК КПСС 7 января откры- 

ли'сь месячные курсы секретарей ЦК ко.мпартий союзных 
республик, крайкомов, обкомов КПСС по идеологии. Уча

стники курсов прослушают цикл лекций по истории 
КПСС, философии, экономике, практике идеологической 
работы.

Кур'Сы вступительным словом открыл кандидат в чле
ны По.титбюро ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС П. Н. Де- 
мичев.

Первые лекции прочитали академик Г. П. Францов и 
действительный член Академии педагогических наук 
СССР Д. И. Чесноков.

НЕ ЧИСЛОМ, 

А  УМЕНИЕМ
Свиноводство одна из 

ведущих отраслей вашего 
совхоза. Достаточно сказать, 
что оно приносит примерно 
половину всего годового 
дохода хозяйства. В прош
лом году совхоз поставил го
сударству 3.470 центнеров 
свинины, что на 470 цент
неров больше плана. В ны
нешнем году продажа свини
ны должна возрасти до 
4.000 центнеров. Следова
тельно, в расчете на каждую 
имеющуюся сейчас основ
ную свиноматку следует 
произвести в год по 13— 14 
центнеров мяса. Задача эта 
не из легких, поскольку про- 
изводственН'ЗЯ площадь- у 
нас остается неизменной.

Для того, чтобы размес
тить возрастающее пого
ловье, пришлось изыскивать 
внутренние резервы и воз- 
мож)ност«. Прежде у каж
дой группы откормочных 
свиней рядом с помещеви- 
еад, где они находились, бы
ла своя «столовая». Мы на
шли возможным кормить 
поочередно по две группы 
свиней в одной и той же 
«столовой». за счет чего 

две «столовые» высвободи
ли, разместив там молодняк 
Если ранее у  нас в откор
мочном цехе содержалось 6 
групп, то теперь их стало 8.

Каждое животное, преж
де чем попадет на мясоком
бинат, пройдет ' на ферме 
через несколько цехов. До

двух, месяцев поросята со
держатся ' со свиномат
кой, потом их переводят 
в цех молодняка, а за
тем четырехмесячные под. 
свинки поступают в от- 
кормочнь1й цех. В свое вре
мя в каждом цехе работали 
постоянные люди. Свипьи, 
переходя из цеха в цех, од
новременно попадали к дру- 
ги.-м «хозяйка.м», ТЬкая сме
няемость может быть в ка
кой-то мере,и оправдана, но 
одновременно принижала 
чувство ответственности за 
поголовье, которое несколь
ко раз переходило из рук в 
руки. Кроме того, из-за раз
личия оплаты груда было 
много желающих откармли
вать поросят лишь до четы
рехмесячного возраста, за 
центнер привеса которых 
платят 9 рублей 35 копеек 
(вместе с коэффициентом), 
и не находилось охотников 
работать на откорме старше
го молодняка, за привес ко
торого 'Начисляется в два с 
лишним раза меньше.

Посоветовавшись, мы из
менили ранее существовав
ший по^док. Теперь боль
шинство свинарок, приняв 
группу маленьких поросят, 
выращивает ее до конца, 
т. е. до момента отправки 
в откормсовхоз или на мясо
комбинат. Таким образом, 
животные, хотя и переводят
ся из цеха в цех, хозяйка 
у них остается одна и та

же. Группы мы не расфор- 
мироБЫваем и не пополня
ем.

И еще нужно сказать об 
одном новшестве. С недав
них пор у нас на ферме в 
качестве стимулятора разви
тия поросят стали использо
вать .микроэлементы. По
средством внутримышечной 
инъекции молодняку вводят
ся препараты железа: фер- 
роглюкин и ферроденс. Ре
зультаты весь.ма обнадежи
вающие — поросята лучше 
развиваются и меньше под
вержены заболева’ниям.

Работать на нашей свино
ферме нелегко. Приходится 
гркудиться в старых помеще
ниях, где почти не механизи
рованы трудое'.мкие процес
сы производства. Уже не
сколько лет ведется разго- 
вор о стрО'Ительстве новой 
свинофермы, ибо та, что 
существует сейчас, находит
ся в черте города, и ее необ
ходимо переносить. Из-за 
этого в старых свинарниках 
ничего не модернизируется 
и не механизируется. Пора, 
наконец, разрешить этот ' 
вопрос и начать строитель
ство новой фермы. Целесо
образность развития в на
шем пригородном совхозе 
свиноводства очевидна. Мно- 
гочисленные городские сто
ловые — поставщики пи
щевых отходов, за счет ко
торых можно производить 
дешевую свяиину. И если

мы сейчас в примитивных 
условиях производим недо
рогую продукцию, то на
сколько больше и дешевле 
можно производить ее в 
типовых помещениях, где 
будет механизирован труд!

На нашей свиноферме, не 
считая подвозчиков корма, 
трудятся 23 человека. Все 
работают добросовестно и 
хорошо. Трудно даже на
звать лучших. Почти три де
сятка лёт работает свинар
кой Акулина Краснорудская 
— сколько свинины поста
вила городу эта трудолюби
вая женщина! Говоря о пе
редовиках фермы, нужно 
упомянуть Дору Данченко, 
Эрну Гембух, Лину Безину, 
Магдалину Кениг, Лиду Ше
фер, Надежду Суслову, Ма
рию Доценко... Недавно при
шла на ферму молодая ра
ботница Рая Тихонова,- но 
уже зареко.мендовала себя с 
лучшей стороны. Надо ска
зать, что заработком наших 
свинарок не обижают. Толь
ко дополнительной оплаты 
за сверхплановую продук
цию в прошлом году три 
из них получили'по четыре
ста рублей, трем начисле
но более трехсот, соответ
ственно вознаграждены к ос
тальные.

Вначале я говорила о 
том, что наш совхоз должен 
значительно увеличить 
производство свинины. Ме
ры для этого мы предприни

маем. Но здесь необходимо 
сказать и о трудностях 
сбыта, который для нас по
рой оказывается даже бо
лее сложной пробле.мой, чем 
производство. Городу край
не необходимо увеличить 
пропускную способность 
мясокомбината. Мне не раз 
приходилось присутствовать 
при доставке на мясокомби
нат скота и убеждаться, как 
много мяса теряется из-за 
того, что комбинат-стал «уз
ким местом» и для постав
щиков. и для потребителей. 
Порой в ожидании забоя 
за несколько суток живот, 
ные теряют привес, полу
ченный за месяцы. Да и 
аголько скота приходится 
зря передерживать на ме
стах.

Свнноводство —  самая 
скоростная отрасль мясного 
производства. И рентабель
ная. Для того, чтобы она 
приносила еще больше при
были, нужно максимально 
облегчить труд работающих 
на свинофермах и обеспе
чить бесперебойный сбыт 
продукции. Что касается 
нас, работников фермы, то 
мы сделаем все от нас зави
сящее, чтобы выполнить 
принятые обязательства на 
четвертый год пятилетки.

3. БУЯНОВА, 
заведующая свинофермой

совхоза «Степаиовский» 
Томского района.

РАБОТНИКОВ
В Томске открылись 

организованные област
ным комитетом КПСС 
курсы идеологических 
работников горкомов и 
райкомов партии.

В течение месяца заве
дующие отделами про
паганды и агитации, ин- 
структоры этих отделов 
прослушают цикл лек
ций по исторш! КПСС, 
научному коммунизму, 
партийному строительст
ву, экоиомике производ
ства. В программе кур
сов — теоретические се
минары, обмен практиче
ским опытом, а также 
встречи с  творческой ин
теллигенцией Томска — 
писателями, художника
ми, журналистами, арти
стами. За время учебы 
слушате.чи курсов по
знакомятся с историче
скими местами Томска, 
музеями, побывают на 
промышленных предпри
ятиях областного центра.

В день открытия кур
сов с лекцией «Диалек
тика современного об- 
щественното развития» 
перед идеологическими 
работниками горкомов и 
райкомов КПСС выступил 
профессор Томского уни- 
берситета К. П. Ярошев- 
ский. Вечером слушате.чи 
курсов приняли участие в 
обсуждении работ, пред
ставленных на областную 
художественную выстав
ку.
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I "  ЛАВНЫМ в деятельяо- 
I сгга Коммуяистической 
■ партии является поли, 

тнческое руководство. Поли
тика же ведется чере.з лю
дей. — учил В. И. Ленин,
—  осуществляется кадра.ми. 
Поэтому работа с  кадрами
— важнейшее звено в пар
тийном руководстве. Знание 
качеств работника, умелая 
расстановка, постоянная за
бота о воспитаикн в духе вы
сокой ответственности за по
рученное дело, внимательное 
отношение к людям —  обя
зательное условие успешной 
работы на любом участке 
коммунистического строи., 
тельства.

История и практика нашей 
партии убедительно пока
зывают, что после того, как 
выработана правильная по
литическая линия, опре,де- 
лены материальные возмож
ности для решения постав, 
ленных задач, работа с кад
рами составляет альфу и 
омегу претворения их в 
жизнь.

Научные основы работы с 
кадрами разработаны 3. И. 
Лениным. Он неоднократно 
подчеркивал: «Теперь хо.
зяином является рабоче- 
крестьянское государство и 
оно должно поставить широ- 
ко, планомерно, систематич
но и открыто дело подбора 

^танлучших работников по

хозяйственному строительст
ву, администраторов и орга
низаторов специального и 
общего, местного и общего, 
сударственного масштаба».

В зависимости от обста
новки, руководствуясь эти
ми указаниями, партия реша
ла все вопросы работы с 
кадрами.

XXIII съезд КПСС потре
бовал поднять дело подбора, 
расстановки и воспитания 
кадров на общепартийный, 
общегосударственный уро
вень.

Ленинский принцип под. 
бора кадров содержит тре
бование, — «чтобы заведо
вание делом оставалось 
всегда в руках вполне ком
петентных и гарантируюших 
успех дела работников».

За последние годы наш 
райком провел значитель
ную работу по укреплению 
основных участков произ
водства политически грамот
ными, высококвалифицнро- 
ванны.ми кадрами. Сейчас у 
руководства Девяти сов.со. 
308 из 15 находятся специа
листы с высшим образовани
ем. 26 специалистов воз
главляют фермы совхозов. 
11 руководителей совхозов и 
ферм учатся заочно в выс
ших и средних учебных 
заведениях. Около 70 про-- 
центов руководителей про
мышленных предприятий

имеют специальное образо
вание. Но для успокое!шя у 
нас нет оснований. Еще не 
на всех участках находятся 
способные и знающие работ
ники. Тем более, что жизнь 
не стоит на месте. С каж
дым днем повышаются тре
бования к руководителям. 
Наша действительность, воз-

пасом специальных знаний.
В. И. Ленин считал необ. 

ходимым изучать работни
ков; «...а) с точки зрения 
добрбсовестности, б) с поли
тической позиции, в) зна
ния дела, г) администр:атор- 
ских способностей...»

Ленинский подход к оцен
ке кадров отражает то глав-

дей с трезвым умом и поак- 
тической сметкой, людей, 
соединяющих преданность 
социализму с умением без 
шума (и вопреки суматохи и 
шуму) налаживать крепкую 
и дружную совместную ‘ ра
боту большого количества 
людей в рамках советочой 
организации. Только таких 
людей, после десятикратно
го испытания, надо, двигая 
их от простейших задач к 
труднейшим, выдвигать на 
ответственные посты».

самого крупного хозяйства 
не только в районе, но н в 
области.

После внимательного изу
чения поЯ|Итическ1Их качеств, 
организаторских способно
стей, добросовестности бы.ти 
выдвинуты директорами сов
хозов Я. А. Лещук. П. 
Мастель, 3, А. Киселева, 
А. В. -Грязев.

Постоянная Забота о рас. 
ширений кругозора работ
ников партийного аппарата, 
проверка способностей на

вых рабочих, но их мы зача
стую не замечаем. Октябрь, 
ский (1968 г.) Плевум ЦК 
КПСС вновь подчеркнул, 
что «...надо шире выдвигать 
на руководящую работу в 
партийные, государственные 
и хозяйственные органы пе
редовых рабочих и ко. 1X03- 
виков. Необходимо более 
энергично выдвигать жен
щин». Райком партии по
стоянно требует от партий, 
ных’ организаций больше ра. 
ботать с людьми, знать

а Е. С. Федорова возглавляв 
ет овощеводческую бригаду. 
Ю. М. Музалевокий продол
жительное вреатя работал' 
трактористом. Окончил ве
чернюю среднюю школу, 
проявил умение в работе с 
людьми, упорство в дости
жении поставленной целя. 
Заметив его способности и 
наклонности, райком ре
комендовал его секретарем 
парторганизации совхоза) 
«Поросинский».

ОСНОВА ПАРТИЙНОГО
росшая динамичность жиз
ни, насущная потребность 
высокоэффективного исполь
зования резервов производ
ства требуют обновления и 
пополнения знаний, усвое
ния и критической перера
ботки большого объе.ма ин
формации, совершенствова
ния форм и методов работы 
с людьми.. Уловить, подме
тить положительные тенден
ции, складывающиеся в 
жизни, раэв.ить их могут 
только кадры, вооруженные 
марнсистско-ленински.м ми- 
ровоззреиием, с  большим за-

ное, что определяет npiirofl- 
ность работников для выпол
нения тех или иных госу
дарственных, обществеч.чьш 
и хозяйственных функций.

Успех в работе зависят от 
того, насколько правильно 
осуществляются на пр-ачти- 
ке ленииокие принципы под
бора кадров по политиче
ским и деловым качествам. 
Чтобы избежать ошибки, 
требуется, — учил В. И. Ле. 
НИН, — «как можно осто
рожнее и терпеливее испы
тывать я распознавать на. 
стоящих организаторов, лю-

Руководствуясь этими 
указаниями, райком партий 
строит свою работу так, 
чтобы . всесторонне 'прбве-i 
рить кадры перед выдвиже
нием. А. П. Мосалындн — 
зоотехник с высшим обра
зованием, начал свой трудо
вой путь в районе .управ
ляющим фермой бывшего 
совхоза «Томский», затем 
был назначен главным зоо
техником 1Совхоза «Заря», 
директором совхоза «Сиби
ряк», а с февраля 1968 года 
он— директор орденоносного 
совхоза «Рыбаловский» ' —

конкретных делах, умечне 
работать’ с  людьми позволи
ли нам выдвинуть с партий
ной на руководящую .хозяй
ственную работу В. С. Кари- 

d нова — директором Орлов, 
«кого лесозаготовительного 
участка, И. В. Чепурнова — 
директором кожзаиода, 
А. М. Савицкого — дирек
тором совхоза «Трудовик», 
Ш. А. Казакова — директо
ром сапоговаляльной фабри, 
ки.

У нас, как и в других 
районах, немало способных 
организаторов^ среди рядэ-

каждого, правильно исполь
зовать способных работни
ков.

В совхозе «Степановский» 
супруги Федоровы, будучи 
рядовыми рабочими, зареко
мендовали себя грудо
любивыми, исполнительны
ми Людьми. Это не'- прощло 
мимо парторганизации. 
доровым было предложено 
учиться. Они вступили в 
партию. А сейчас после 
окончания сельскохозяйст
венного техникума Н. К. Фе
доров работает механиком.

3 НАЧИТЕЛЬНУГО роль
в марксистско-ленин
ском образовании, в 

повышении квал^ифккации 
партийных, хозяйственных 
кадров, специалистов ■ игра
ют различные формы и ме
тоды обучения. При райкои 
ме партии третий год рабо
тает районная партийная 
школа, в которой занимают
ся 40 руководящих работ
ников и специалистов район
ных учреждений, органйз^ 
ций и совхозов. При рай- 
сельхозуправлении создан 
постоянно действующттй;
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ШКОЛА ПРОФЕССОРА ХАХЛОВА
Венедикт Андреевич Хахлов— один из первых учеников 

академика М. А, Усова. Он геолог широкого профиля. И 
атб наложило свой отпечаток не только на его научную 
деятельность, но и на воспитание ученых геологов.

Среди ето учеников — доктора наук, работающие в 
области палеонтологии, геоморфологтт, стратиграфии. 
Если перечислить всех, только ставших профессорами, 
получится длинный список. Это. заведующий ка1̂ >едрой 
геологии в одном из тюменских ИНСТИТУТО.В И. В. Ле
бедев, профессор Московского университета Л. А. 
Рагозин, директор Института земной коры Сибирского 
отделения Аиадемии наук, член-корреспондент М. М. 
Одинцев...

Несколько учеников В. А. Хахлова работает в Миня- 
етерстве геологии РСФСР и геологических управлениях. 
Эго главный геолог Якутского геологического управле
ния Герой Социалистического Труда Г. Т. Семенов и 
другие.

Много воспитанников В. А. Хахлова трудится в том
ских вузах.

НА СНИМКЕ: Венедикт Андреевич Хахлов среди 
груШгы своих учеников. Слева направо— прюфессор А. Р. 
Ананьев, заслуженный деятель науки РСФСР профессор 
R  А. Хахлов, профессор В. А. ИваНий, доценты А. И. 
Родыгин я М. Г, Горбутнов. Фото Ф. Хитрияевяча.
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Дважды в прошлом году — 6 марта и 19 мая — газе, 
та выступала по качеству томской мебели. В корреспоя- 
денцпи «Маневренность поневоле» говорилось о том, чт* 
па Томском мебельном комбинате качество изделий ос. 

тается низким. Это в какой-то мере объяснялось дсфидн- 
том мебели, тем, что масса изъянов в организации про. 
взводства, в технологических режимах заставляет прене
брегать вопросами качества.

В ответе редакции, подписанном главным ияженером 
комбината тов. Жаворонковым и заместителем Секретаря 
парторганизации тов. Рогозенко, в двенадцатя пунктах 
обстоятельно сообщалось о плане мероприятий, напрзв. 
лепных на повышение качества мебели.

В конце прошлого года авторы корреспояцеяция «Ма
невренность поневоле» еще раз побывали в цехах ме
бельного комбината.

Прежде всего — неболы. 
шое заявление. Один из нас 
интересовался работой ко.м- 
бината как представитель 
госинспекции по качеству 
товаров и торговле, который 
обязан проверять качество 
мебели ежеквартально. 
Корреспондента газеты ин- 
тёресо-вала судьба опубли
кованного материала. Мы 
опешим заверить в своей 
беспристрастности потому. 
Что руководству мебельного 
комбината вмешательст'зо 
газеты кажется непонятны.м. 
если не сказать нежела. 
тельным. Нам же хотелось 
убедиться в пере.менах, ко
торые должны были прои
зойти за это вре.мя.

Скажем сразу, за послед
ние два года Томский ме
бельный комбинат превра
тился в солидное предприя
тие. На месте маленьких 
фабрик — бывших артелей 
—  выросло крупное спе
циализированное производ

ство, вызвав большие изме
нения в качестве и'конструк
ции выпускаемой мебели. Но
вые виды сырья и материа
лов, новое оборудование, 
механизация трудоемких 

процессов — все это преоб
разило труд мебельщико.ч. 
Технический уровень произ
водства значительно возргтй.

Еще одна ступеяь — вы. 
пусН полированной мебели. 
В цехе J'll 6 освоен целый 
комплекс оборудования: две 
лаконаливиые машины, су
шильный конвейер, полиро
вальные станки. Самым тя
желым и длительным про
цессом была полировка щи- 
то* вручную, занимавшая 
4 — 5 часов. Теперь машина 
полирует 5 — 7 минут. Ос
военный полиэфирный лак 
дает хорошее покрытие щи

тов — Стойкую пленку.
В 1967 году комбинат вы

пустил полированной мебе
ли на 50 тысяч рублей. Это 
была победа и радость всего ' 
коллектива комбината. Но
вая продукция сразу прив
лекла внимание томичей. 
А в феврале прошлого го
да, выступая по телевиде
нию, главный инженер ком
бината С. В. Жаворонков 
обещал нечто большее. По 
его словам, в 1968 году 
должно быть изготовлено и 
отправлено в продажу поли
рованной мебеЛи на миллион 
600 тысяч рублей. Метод 
пульверизации объявлялся 
устаревшим. Он мог приме
няться только для отдельных 
деталей—^ящинов, пол.уящн- 
ков. штанг, то есть там, где 
нельзя или нецелесообразно 
пользоваться методом на.вд- 
ва.

Большой эко1К>мическнй 
эффект обещало второе 
крупное мероприятие — из. 
гоговление разборной мебе. 
ли. Это высвобождало зна
чительную производсгвети 
ную площадь, больтое чис
ло людей, чуть ли не вдвое 
меньше тре^валось же.лез- 
нодорожных вагонов ДЛЯ 
поставок мебели в торгО'вую 
сеть.

Теперь же, почти год спу
стя, можно убедиться, как 
мебельщики еправйлись с 
этими задачами. Они не 
вьтолйёны. Комбинат не из
готовил н половины обещан
ной полированной мебели. С 
разборной мебелью также 
ничего не вышло. Для про
изводства ее надо было ре
шить проблему качества. 
Чтобы покупатель мог без 
труда собрать купленное 
изделие, не обращаясь яа по
мощью в комбинат, нужно.

чтобы, детали были изготов
лены без отклонений от тех
нологии, тщательно обрабо. 
таны. А мебельщики к это
му не готовы. Если пред
приятие многого добилось в 
техническом перевооруже

нии, в облегчении условий 
труда, то качество изделий 
по-прежнему не отвечает 
нормам. Более того, при 
последних проверках уста
новлено, что процент забра
кованной мебели возрос и 
составляет 37,2 процента.

Так, в ноябре забракован 
и снят с отгру.зки 41 плат.ч- 
ной шкаф (цех № 6). Де
фект — 'Коробление щитов. 
Отделка мебели производи
лась пульвером и тампоном 
по третьему классу. В пя
том Цехе была забракована 
вся партия телевизионных 
тумбочек из-за волнисто
сти щитов, вмятин и слиш
ком больших зазоров в при
творе. Оказались не пригод
ными к отгрузке стулья, ко
торые выпускает четвертый 
цех.

Как и прежде, низкое ка
чество мебели’ вызвано тем, 
что не выдерживаются тех
нологические режимы, ком
бинат работает неритмично, 
борьба за план оттесняет все 
прочие заботы. Вместо стро
гого, принципиального конт
роля — ко.мпромисс: «За ка
чество не спросят — спро
сят за план».

Отвечая редакции, глав- 
ный инженер ко.мбнната 
С. В. Жаворонков сообщал, 
что в цехе №  2 начата ре
конструкция сушильных ка
мер. Ответ поступил в мае, 
и в мае же начали уста.чая- 
ливать вентилятор в одной 
из пяти камер. Для цеха 
эта работа была самы.м 
главным из того, что уже ке 
раз включалось в план орг- 
техмероприятий. Второй рщх 
Отличается тем, что 
здесь сохранилось замкнутое 
производство. Поэтому су
шильное хозяйство должно 
работать бесперебойно. Но 
его реконструкция на одном 
вентиляторе и закончилась.

— Пять месяцев стазиля. 
— рассказывают в цехе, — 
а нм только мух гонягь. 
Материал сырой. В помеще
нии тоже тепла нет.

Спрашиваем начальника 
цеха Р. Н. Бирюлина, поче
му работы не доведены до

конца.
— Администрации вид

нее, — отвечает. — Были, 
наверное, поважнее дёЛа.

— Значит, за год ничего 
не изменилось?

— Чуть-чуть. А MOJKHO 
сказать, так все и осталось. 
По-прежнему отстаем.

В пятом, соседнем цехе 
иное настроение. Здесь в 
этом году планируется оезо- 
нть выпуск полированной 
мебели. Расширили отделоч
ное отделение, установили 
новую пульверизационную 
кабину. Лучше работает па
росиловое хозяйство. Усга- 
новлея второй котел. Луч
ше... Но с качеством, при-. 
знается Б. С. Кащук, на
чальник цеха, недалеко vm- 
ли от уровня прошлых лет.

— Тепловой режим нару
шается, — говорит он. — 
Котельная теперь более 
мощная, но то кочегаров не 
хватает, го уголь подве:?ти 
некому. Загружаем сушил
ки вручную. Это тоже меша
ет нормально работать,

О шестом цехе мы тоже 
в прошлый раз говорили. О . 
том, что здесь налаживается 
производство полированной 
мебе.ли. Но почему же бра
куется продукция этого «об
разцово - показательного» 

цеха?
Полиэфирный лак требу

ет создания в помеще
ниях микроклимата, но тем
пература здесь ниже нор
мальной — 9 — 10 градусов. 
Вентиляция по существу не 
работает — в цехе пыль и 
загазованность. Последний 
раз платяные шкафы забра
кованы в основном noTO-iiy, 
что лаконаливные машины 
и сушильный конвейер без
действовали. Капризное 
оборудование? Нет.

— 'У нас еще не научились 
работать на станках, —■ 
объясняют в отделе главно
го механика. — Оборудо
вание не закреплено за ста- 
ночника.ми. И выходит оно 
из строя чаще всего пото
му, что вовремя не убира
ют отходы, не делают уб,ор
ку.

«Не закреплено». И это в 
отделе главного механика 
жалуются на то, что у обо
рудования в цехе нет хо.зя- 
ича... А главное, очевидно, 
в том. что производство ме
бели стало высокомеханизн-

ро’ванным, но станочник ос
тался мебельщиком - ку
старем. Нет технических 
знаний и уважения к техни
ке

Сделано на комбинате не
мало. .

Теперь пора уже думать о 
том, что дефицит мебели ке 
скрасит ее шероховатости. 
Качество — ответ на нехват
ку Мебели— должно стать ка
чеством-предложением, завт
рашней модой.

Работники ОТК в свою 
очередь находятся в таких 
условиях, когда их еди.чст- 
венным правилом осгается 
компромисс. План, «счро;>1- 
ность», а го и неведение 
покупателя — таков их за
колдованный круг. О ТО;Я, 
что слабо конгролируе-гся ка
чество готовых изделий, го
ворит проверка мебели, от- 
гружеяной в северные рай
оны. Здесь мебель не в 
комплекте, много ■ поврежде
ний из-за плохой и недоста- 
точной упаковки.

Работники ко.мбината не
редко восхищаются, полу
чая материалы. Они упако
вываются более тщательно, 
чем Томская мебель. Было 
время, когда комбинат «эко
номил» на упаковке боль
шие суммы — деляческий 
подход, рассчитанный яа го, 
ЧТО в случае повреждения 
мебели покупатель не i-танет 
«связываться» с поставщи
ком, сам сделает ре-нонт.

В этой цепочке качества 
не последнее место занима
ют работники прилавка. Их 
непримиримость к браку и 
бракодела.м имеет государ
ственное значение. Нель:зя 
забывать об этом.

Чуть-чуть... Так оценили 
сами работники комбината 
сдвиги на предприятии. С 
этим могут не согласиться: 
ведь годовой план по реали
зации перевыполнен, по при-- 
былям — тоже.

Но мы не об этом. Пер
вый год работы в новых ус
ловиях планирования и эко- 
но.мического стимулирования 
на комбинате не привил вку
са к качеству.

А. ИЛЬЯШЕНКО, 
Старший инспектор

госинспекции по каче
ству и торговле.
Ю. ГРИШАЕВ, 

наш корр.

...Поеживаясь от мороза, 
люди стараются разглядеть 
в сизом тумане заветные 
сигнальные огоньки автобу
са. Наконец он появляется, 
но стоит недолго: забит до 
отказа. Слышится голос 

кондуктора: «Граждане, ав
тобус Не резиновый».

Й так каждое утро. И 
каждое утро в райкоме пар
тии, в горисполкоме разда
ются телефонные звонки. 
Из центральных -ремонтно- 
механических мастерских, 
из районного об-ьединения 
«Сельхозтехника», с кир
пичного завода сообщают; 
люди опять опоздали на ра
боту, дети не успели в шко
лу.

Но изменений нет. Неко
торые руководители город, 
ских и районных организа
ций привыкли списывать все 
беды на так называемые 
объективные причины. Мол, 
городское автотранспортное 
предприятие не располагает 
достаточным количеством 
автобусов, да и те' износи
лись, требуют ремонта и за
мены.

Конечно, парк пополнять 
нужно. Однако и имеющие
ся машины используются 
плохо. В погоне за рублем 
руководители автопредприя. 
тия забывают о разработан
ных ими же самими графи
ках, о культуре обслужива
ния пассажиров.

На предприятии плохо 
организован труд, техника 

используется неэффективно, 
качество ее ремонта низкое. 
Бывают дни, когда из-за 
мелких технических- неис- 
правностей на линию не вы
ходит больше трети автобу

сов, А те, что обслуживают 
городские маршруты, ко
нечно, не управляются.

Часть автобусного парка* 
содержится на открытьгХ 
стоянках, хотя есть возмож
ность раз.местить машины в 
гаражах. Специального подо- 
грева авто.мобилей не орга
низовано. Автобусы зача
стую задернсиваются и в 

,рёйсы выходят несвоевре
менно..

Если к этому добавить, 
что управление коммуналь. 
ного хозяйства города пло
хо очищает от снега улицы 
и автобусные остановки, 
картина станет совсем яс
ной.

...В конце декабря я два 
дня наблюдал за движени- 
е.м машин из п;ентра Асина 
Б сторону Сос'новни. Авто
бусы маршрутов № №  2 и 3 
приходилось ждать по 20 — 
45 минут. Какой-то опреде
ленной последовательности 
в их движении не было. Ни о 
каком графике и говорить 
не приходится. Шоферы ра
ботают как им заблагорас
судится. Но ведь можно 
пустить в рейс любое коли
чество автобусов и не будет 
никакого толку, если не 
контролировать их движе
ние.

График — железный за
кон. Но только не у асинов- 
цев, где железо оказывается 
значительно проржавевшим. 
Хотя и в кабинетах авто
транспортного предприятия, 
и в диспетчерских, и в ка
бинах водителей эти графи
ки имеются. Дело за «ма- 

' льпи»: надо организовать 
контроль исполнения.

А ведь эта болезнь по

стоянных задержек распрю- 
стра-нилась не только на 
внутригородские, но и на 
междугородные маршруты. 

20 декабря я, позвонил в 
асйновскую диспетчерскую:

— Когда отправляется ав
тобус в Томок?

— В 15.30, 17.00 и 19:10, 
— последовал быстрый' от
вет.

Прихожу на автостанцию 
в 15.00. Замок. Десятки; лю
дей, пританцовывай, кру
жат около домика. В 15.30 
прибывает кассир, а за ним 
и автобус №  39.02. Тот, что 
должен отправляться в это 
вре.мя в областной центр. 
Продажа билетов заняла 
сорок минут. Еще восемь 
минут потратили на посад
ку. И с опозданием больше 
чём' на час автобус - отпра
вился в Томск. Был' он пе
реполнен. Вслед за нйМ ’ по
дошел и отошел ползшустым 
автобус № 18 — 13 маршру
та Тегульдет — Асино —; 
Томск.

— Тан вы запишите мне 
\ отправление по графику, —
просил диспетчера водите.ль 
автобуса №  39-02, — я на
гоню.

Случившаяся Здесь конт
ролер автотранопортноТо 
предприятия Р. Егорова 
ответила; «Езжай. .Приве
зешь выручку, и все будет 
ладно».

Я не знаю, какую выруч
ку привез водитель, - но в 
Томск он прибыл в 19 ча
сов. Сумел-таки «нагнать» 
те 48 минут, что были поте
ряны в Асине. ■

— Вот молодец, — по
хвалили его в Томске.. — 
Точно по раописанию.

А  им и невдомек было, 
что водитель, нажимая на 
педали, проскочил Мало-Ши- 
рово, Ново-Архангельск, Во- 
ронино.

Любят поговорить о
графике в Асине. Но от 
разговоров он железным не 
становится. Далее после со
стоявшегося в середине де
кабря длительного совеща
ния в райкоме КПСС.

К. СОСНИН.

■ш
Ш ё

Х О Т Я  п и с ь м о  
и НЕ ОПУБЛИКОВАНО....

Пенсионерка Е. И. Одинце- 
ю , проживающая по nepei/л- 
ку Нечевскому, 3, с возмуще
нием писала нам о поведении 
слесаря домоуправления №  8 
В. л . Перова, который в не- 
трезвом виде дебоширит.

Письмо где. Одинуеввй бы
ло направлено в восьмое домо
управление. Оттуда сообщи
ли, что коллектив двмоупр1В- 
ления осудил поведение 
Перова. Его строго предупре
дили: о случае пооторения по

добных фактов вопрос о его 
поведении будет передан в
товарищеский суд.

’* * «

Тов. Кузнецов писал нам, 
что работники ателье Ns 1 
*Т омскодежда» длительное
время не реставрируют зим
нее пальто, которое ан сдал 
еще осенью.

Директор 
кТ омскодежда»

объединения 
тов. Привали-

хин ответил нам: за волокиту 
с исполнением закава диспет
черы индивидуального пошива 
тов. Плучевская и тов. Али- 
феровй строго предупрежде
ны.

*  *  к

Виктор Кузнецов прислал в 
редакцию письмо. В нем он 
рассказал о затруднениях, е 
которыми сталкиваются го.ии 
чи при проезде на городском 
транспорте. Те, кто приобре

тает месячные билеты для 
проезда в автобусах, не могут 
ездить по ним 3 Трамваях или 
троллейбусах.

Теперь таких затруднений не 
будет. Томское трансагентст
во открыло продажу месячных 
билетов на смежные виды 
транспорта. Так, можно при
обрести при желании билеты 
на проезд трамваем-автобусом- 
Троллейбусом, автобусом-трол
лейбусом и т. д.

ЭСТОНСКАЯ ССР. Завершается строительство азотно
тукового завода в Кохтла-Ярве.

Выдан первый азот, на рабочий режим' выведеяо от- 
деление конверсии, получены первые кубометры га.за — 
основного сырья для получения аммиака. Недалек тог 
день, когда завод будет сдан в эксплуатацию.

НА СНИМКЕ: азотно-туковый завод.
Фото Д. Горбунова, (Фотохрояика ТАСС)»

По следам наших 
в ы с ту п л е н И Й

« З Л А Я
ЛОБРОТА»

Так называлась опубли
кованная 19 декабря минув, 
шего года корреспонденция. 
В ней вскрывались серьез
ные неполадки в культурно- 
бытовом обслуживании тру
жеников Ёргайского лес. 
промхоза.

Редакция получила ответ 
заместителя секретаря парт
кома леспромхоза Н. Ермо
лаевой. Она сообщает, что 
корреспонденция обсужда
лась на расширенном засе. 
давни парткома и признана 
правильной. Утверждены ме
роприятия по улучшению 
культурно-бытового обслу
живания лесозаготовите.лай. 
В них предусмотрено прове
сти специальный рейд по 
всем цехам, участкам, быто. 
вым помещениям, общежи
тиям, котлопунктам, резуль. 
таты которого обсудить на 
заседании рабочего комитета 
профсоюза. При подведении 
итогов соревнования теперь 
будет учитываться состоя- 
Hite бытового обслуживания 
лесорубов.

По рекомендации партко. 
ма за невнимание к быту 
освобожден от занимае.мой 
должности технорук Красно
ярского ЛЗП И. Н. Вайвод, 
начальнику Красноярского 
ЛЗП А. А. Горбунову объ
явлен выговор, предупреж
дены зам. директора лес
промхоза по быту Е. К. Бе- 
лоногов и начальник Ергай- 
ского ЛЗП Г. И. Епимахов. 
Члену парткома В. Р. Ма- 
щенко поручен контроль за 
культурно-бытовым обслу
живанием десозаготовите- 
дей, ....  '
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вксдаомичеокий С5еминар ру
ководителей и опециалистов 
совхозов.

Большая роль в укрепле
нии всех участков произ
водства достойными кадра
ми принадлежит первичным 
партийным организациям и 
прямо зависит от поли
тической зрелости секре
таря, его умения оргачи. 
зовать работу паргко.ма 
или бюро. Поэтому рай. 
ком КПСС уделяет под. 
бору кадров секретарей парт-

точной полнотой сочетать в 
■ себе необходимые руково
дителю качества, но знать 
общие и конкретные цели 
общества, понимать полити
ку партии и государства, 
пользоваться методами, со
ответствующими нашим це
лям.— это потребность всех.

Райком отрешился от ме
лочной опеки хозяйственни
ков. Руководителям и спе
циалистам предоставлена пол
ная са.мостоятельность в ре- 
шении практических воп-

ринский» П. Д. Баженовым н 
машинно - мелиоративной 
станции А  В. Шустовым. 
Они Легко относились к слу
жебным обязанностям, не 
вникали в суть доверенного 
им производства, без долж. 
ного внимания относились к 
замечаниям. Это привело к 
необходимости освобождения 
их от работы. Руководите
лям подобного типа полез
но всегда помнить слова 
В. И. Ленина: «...не важни
чай, не чванься, что ты ком-

Р У К О В О Д С Т В А
организаций особое внима
ние. В настоящее время в 
составе секретарей первич
ных организаций две трети 
имеют высшее и среднее об
разование, в том числе все 
секретари совхозных парт
организаций.
 ̂  ̂ ------ СЪЕЗД КПСС под

черкнул, что сей
час одна из важ

ных забот в работе с кадра
ми — воспитание их в духе 
коммунистической убежден
ности, ленинской принципи
альности. Слов нет, не каж
дый работник может с доста-

О рч «Ahmad
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росов производства. В этих 
условиях главное — повы
шать ответственность каж
дого за порученный участок 
работы. Настоящему руково
дителю присуща способ
ность Самокритично оц'енигь 
состояние дел, результаты 
своего груда, не успокаивать
ся на дрютигнутом. Игнори
рование этих требований, 
потеря контроля над своими 
действиями приводит к сни
жению авторитета, к прова
лу руководящего работника. 
Так произошло у нас с ди
ректорами совхоза «Вату-

мунист...» Пристальное 
внимание к критическим за
мечаниям, советам, реаль
ный учет и оценка своего по
ведения всегда были и оста
ются отличительньг.ми чер
тами руководителя ленинско- 
го типа.

Непременным качест
вом подлинного руководите- 
ля является способность ус
тановить правильные взаимо
отношения с пбдчинё.чнымн 
ему людьми Руководители, 
требовал В. И. Ленин, «дол
жны жить в гуще рабэчей 
жизни, знать ее вдоль и по-

nepefK, уметь безошибочно 
определить по любому воп
росу, в любой момент наст
роение массы, ее действи
тельные потребности, стрем
ления, мысли, уметь опреде
лить без тени фальшивой 
идеализации степень ее 
сознательности в силу влия- 
ния тех или иных предрас
судков и пережитков стари
ны, уметь завоевать себе 
безграничное доверие мас
сы товарищеским отношени
ем к ней, заботливым удов
летворением ее нужд».

Умение поддерж!№ать 
тесную связь с трудящими
ся, внимательно прислуши
ваться к предложениям и 
критическим замечаниям от
личает стиль работы началь
ника Самусьской РЭБ фло
та А. Ф. Чумака, председа
теля завкома базы И. П. 
Втюрина, директора coaxo-^ 
за «Заря» В. И. Овчиннико
ва и секретаря парткома это
го хозяйства Л. П. Сычева, 
директора совхоза «Поро- 
синокий» А. П. Мастель. Их 
черты: скромность, требова
тельность к себе и подчи- 
ненным, простота в отноше
ниях к людям.

Сегодня у руководства 
предприятиями стоят в боль
шинстве своем опытные, 
квалифицированные люди, 
способные разбираться в 
сложных вопросах производ

ства и воспитания людей. 
Им ие нужны надоедливые 
напоминания, - нажим, соз- 
дающие обстановку нервоз
ности и неуверенности. Да и 
са.ма такая практика идет 
вразрез с указаниями пар
тии, противоречит ленин
скому стилю в партийном и 
хозяйственном руководстве.

«Политический рукозоди- 
тель, —  • учил Владимир 
Ильич, — отвечает не толь- 
ко за то, как он руководит, 
но и за то. что делают руко
водимые. Этого он иногда 
не знает, этого он часто не 
хочет, но ответственность 
ложится на него».

У нас еще есть партийные 
и хозяйственные руководи
тели, которые привыкли объ
яснять недостатки в работе 
ссылками на объективные 
причины, легко дают обеща
ния, но не у.меют реализо
вать открывающиеся воз
можности, не способны четко 
организовать живую работу. 
Получил низкий урожай, 
есть оправдания — погода 
виновата, снизил надой мо
лока — отелы коров пере
двинулись, не внедрил ком
плексную механизацию — 
техники не хватает, пусть 
другие попробуют. И так во 
всем, все у него какие-то 
помехи. Вместо трезвой 
оценки, обращения к массам 
такие руководители выис

кивают причины, стремятся 
уйти от ответственности. Они 
никогда не скажут, что бес
сильны, оторвались от наро
да, сами виноваты.

Для всех ясно, что труд
ности возможны в любом 
деле. Н настоящий руково- 
дитель, ошраясь на опыт 
К01ММУНИСТОВ, трудящихся 
всегда найдет наиболее це
лесообразный выход для их 
преодоления. При этом боль
шое значение, как и во вся- 
ком деле, имеет личный при
мер руководителя, его ув
леченность, вера в успех на
меченного дела.

П ЕРЕД нашим приго- 
родным районом встают 
большие задачи. Руко

водящие партийные и хозяй- 
ственные кадры, специалисты 
3 новых условиях настой
чиво овладевают экономиче
скими методами руководст
ва, применяют наи5олее 
действенные, проверенные 
жизнью формы организации 
производства.
Совершенствование работы 

с кадрами, правильное пони
мание ими возросших тре
бований — одна из важ.чей- 
ших *задач райкома партии, 
залог успешного достнжеД 
ния намеченных рубежей.

В ПОПОВ, 
первый секретарь Том
ского райкома КПСС.
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П а р о л ь
Разработкой планов науч

ной организации труда в 
Верхнечулымской сплавной 
конторе начали заниматься 
в 1966 году. Была создана 
рруппа НОТ, в которую вош
ли инженерно-технические 
работники сплавных участ
ков.

Наша контора ежегодно 
формирует в плоты около 
500 тысяч кубометров леса.
До 1966 года выработка на 
человеко-день составляла 
около 20 кубометров, а на 
тракторо-смену — 89— 102.
На ' сплотке было занято 
большое количество людей, 
техники, однако сдержива
лась отправка леса от разде
лочных эстакад, срывались 
беоперебойяая работа ниж
них складов, вывозка леса.

Совет НОТ обратился за 
помощью к работникам 
Сплавной конторы. От них по
ступило более двадцати 
предложений, внедрение ко
торых позволит сэкономить 
многие десятки тысяч руб
лей. облегчить труд рабо
чих, поднять производитель
ность груда.

На плотбище в Чернояр- 
ском сплавпункте•и Тегуль- 
детоком сплавучаСтке груп
па НОТ предложила беспе
ребойный способ укладки 
древесины в штабели. Это 
позволило без дополнитель
ной перекатки бревен фор
мировать пачку для трактор
ной перевозки. До этого раз
деланную древесину уклады
вали в прокладочные штабе
ли. Прежде чем зацепить 
пачку леса, нужно было пе
рекатить все бревна. Допол
нительно затрачивался на 
каждые сто кубометров уло
женной древесинь^ один че
ловеко-день. Формировка 
пучка из подвезенных па
чек на месте сплотки про
изводилась вручную. Было 
предложено формировать 
пучки с помощью вспомога
тельного троса с использова
нием трактора. В результа
те высвободилось два рабо
чих, улучшилось качество 
сплотки.

в  начале января 1968 го
да началось внедрение в 
производство сплоточных аг
регатов УНСА(-20 и ТИЗС-1.
С помощью их мы в два ра
за повысили производитель
ность труда.

Перед творческими груп
пами сплавучастков постав
лена задача максимально 
использовать агрегаты на 
зимней сплотке. Для этого 
реконструируются разделоч
ные эстакады. В них устраи
ваются накопители, в кото- 
рых будут формироваться 
пучки леса. Уже готовый пу
чок будет отправляться к 
месту формировки плота. 
Когда полностью закончит
ся реконструкция эстакад, 
мы сможем высвободить две
надцать тракторов ТДТ-75 и 
сорок рабочих, экономить 
около ста тысяч рублей в 
год.

Особенно активно участ
вуют во внедрении передо
вой технологий сплотки Но- 
вотегульдетскнй леспромхоз^, 
Черноярский лесопункт. К 
сожалению, этого нельзя 
сказать о Ляневском лес
промхозе и нижнем складе

Берегаевского леспромхоза.
За два последних года, 

благодаря внедрению эле
ментов научной организации 
труда, значительно улучши
лись дела на молевом спла
ве по реке Четь. Весь 320- 
километровый путь, по кото
рому проводится сплав, был 
разбит на семь дистанций. 
За каждой них закрепле
на бригада. Люди, помимо 
сплава, проводили на своих 
участках и мелиоративные 
работы. Изменен способ ук. 
ладки леса на реке Четь. До 
пуска в сплав древесина ук
ладывается на затопляе
мые места.

Внедрение элементов на
учной организации труда 
позволяло сплав 1968 года 
по реке Четь провести за 
тридцать дней. Раньше на 
это уходило 130 — 150 дней.

В настоящее время НОТ 
в сплавной конторе находит 
все более широкое примене
ние, Растет круг' людей, 
принимающих активное уча
стие во внедрения планов 
научной организации труда. 
Для координации , этой рабо
ты при сплавной конторе 
создана лаборатория НОТ..

1969 год поставил перед 
нами норые задачи. Обширен 
круг вопросов, над решени
ем которых трудится служ
ба НОТ. Как способство
вать развитию инициативы и 
творческих способностей' 
сплавщиков? Какие формы и 
системы оплаты наиболее 
эффективны? Какие методы 
и приемы работ более ра
циональны? Что можно сде
лать для улучшения сани
тарно-гигиенических условий 
труда? - Важный элеме.чт в 
системе НОТ — хозяйст
венный расчет. Мы задались 
целью внедрить его во всех 
■бригадах, цехах, на участ
ках. Это поможет возле ть в 
экономическую жизнь пред
приятия больше рабочих, 
научить их бережливосги.

Лаборатория НОТ разра
батывает сейчас положе.'гие о 
научном руководстве пр01из- 
водСтвом. Цель его — до
стигнуть максимальных ре
зультатов при меньших за
тратах. , Поэтому служба» 
НОТ будет стараться взять 
на учет резервы рабочей 
силы, техники, создать 
стройную структуру всех 
подразделений, а при вы
полнении каждого вида ра
бот — точные расчеты и 
графики.

В научной организации 
труда мы сделали пока пер
вые шаги, немало трудно
стей встречалось, и встре
тится на нашем пути.

В этой связи хотелось бы 
высказать пожелание: созы- 
вать семинары районного или 
областного масштаба для 
председателей советов НОТ, 
освобожденных руководите
лей лабораторий, групп 
НОТ,- Обмен опытом помог 
бы смелее внедрять научную 
организацию труда на пред
приятиях.

Н. ЧЕРЕМИСИН, 
директор Верхне-Чу. 
льшекой сплавконтОры.

А. ХОДАНОВ, 
начальник лаборатории 

НОТ.

СМЕНА ЗИМОВЩИКОВ НА «ПОАЮСЕ ХОАОДА »

ЛЕНИНГРАД, 7 января. (ТАСС). На внутриконтинен- 
тальную станцию Восток в Антарктиде прибыла новая 
смена зимовщиков во главе с метеорологом Александром 
Артемьевым. Они прилетели сюда самолетом с другой 
южнополярной станции — Мирный, куда добирались из 
Ленинграда на судне «Профессор Зубов».

Полярники продолжат предусмотренные программой 
комплексные исследования. Жить и работать им пред
стоит в Слондаых природных условиях: станция находит

ся в районе «полюса холода земли». Здесь была заре
гистрирована самая низкая на .земном шаре температура 
— минус 88,3 градуса по Цельсию. Даже сейчас — в 
разгар антарктического лета — на Востоке около 30 
градусов ниже нуля.

Как радировали сегодня в Ленинград с шестого кон
тинента, самолет продолжает Совершать рейсы по «воз
душному мосту» Мирный — Восток — Мирный, достав
ляя на внутриконтмнентальную станцию научную аппара
туру и снаряжение для предстоящей зимовки.

Из Каракалпакии через безводное Плато Устюрт, через 
казахстанские степи пройдет железнодорожная магист
раль Кунград — Макат. На тысячу километров сокра
тится путь из Средней Азии до центральных районов Со
ветского Союза. С каждым днем все дальше на ееверо. 
запад продвигается строительно-монтажный поезд № 260, 
а за ним — стальные нити.

Новая железнодорожная магистраль имеет большое 
значение для экономического развития полупустынных 
районов Казахстана и Каракалпакии.

НА СНИМКЕ; укладка звеньев на одном из участков 
строительства железМой дороги.

Фото А. Горокри1?а. (Фотохроника ТАСС).

1 0 0 В Щ .Е И И Я
р у б ш а

Важный шаг в освоении космоса
НЬЮ-ЙОРК. 8 яН’варя. 

(ТАСС). Газета «Крисчен 
сайенс монитор» отмечает 
большое научное значение 
запуска советской автома
тической , межпла1яегной 
станции «Венера-5». «Р ус
ские по-прежнему делают 
упор, на полеты автоматиче- 
оких межпланетных стан
ций», — пишет га,зета. В 
статье отмечается, что «Ве
нера-5» несет больше науч
ного и измерительного обо
рудования, чем ее предшест
венница «Венера-4», и «поэ
тому следует ожитать, 
что она произведет более 
точные измерения и сообщит 
дополнительные давные об 
атмосфере Венеры».

«На наблюдателей про-( 
изводит большое впечч тле
ние настойчивость, с кото
рой Советский Союз прово- 
дит межпланетные полеты. 
С 1959 года русские ис
пользовали почти каждую 
благоприятную возможность 
для посылки кораблей к 
Марсу или Венере».

СОФИЯ, 8 января. 
(ТАСС). По.лет советской 
автоматической межпланет
ной станции ■«В'бнера-5» на
ходит широкое отражение в 
болгарской печати. Газеты 
публикуют многочислегтые* 
инострааные бтклики на это 
событие, подчеркивая, что 
новый советский коемчче- 
оний эксперимент повсюду 
вызвал большой интерес и 
что он, несомненно, об.эга- 
ТИТ науку ценными сведе

ниями о Вселенной. «Работ- 
ничеоко дело» помещает 
статью известного бо.чгарсяо- 
го ученого Н. Калицына 
«Перед созданием автома
тической станции на Вене
ре». Подробно рассказав о 
запусках предьвдущих четы
рех станций и о получен
ных в ходе этих экспери
ментов научных данных, ав̂  
тор пишет:

Не исключено, что на этот 
раз советские конструкторы 
предусмотрели возможность 
того, что после мягкой по
садки На Венере станция 
продолжит поддерж'ивать 
радиосвязь с Землей. В 
этом случае первая автома
тическая станция, действую
щая на поверхности Вечеры, 
поведает нам о ряде тайн, 
ревниво оберегаемых этой 
красивой планетой.

ПАРИЖ, 8 янааря. 
(ТАСС). Станция «Вене
ра-5» была сфотограф'лрова- 
на советской обсерватортшй 
в то время, как она на;ходи- 
лась на расстоянии 150.000 
километров от Зе.мли. с>то 
сообщение, набранное круп
ными буквами, поместила 
вчера «Юманиге». В замет
ке, посвященной полету 
станции, газета указывает, 
что казахским ученым, про
изводившим фотографирова
ние, удалось получить 
снимки очень высокого каче
ства.

«Юманите» подчер.чйвает 
также, что запущенная по
завчера межпланетная стан

ция является более совер
шенной. чем ее предшест
венница «Венера-4».

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 
8 января. (ТАСС). «Старт 
межпланетной автоматиче
ской станции «Вбнера-5» 
привлек к себе огромное 
внимание во всем мире», — 
пишет газета «Ди вархайт».

Газета отмечает точ.чость 
исполнения очередного кос
мического эксперимента, 
надежность в работе всех си
стем межпланетной станции 
и средств управления, а так
же планомерность, с кото
рой Советский Союз прово
дит научные исследования в 
области освоения космоса.

«Ди вархайт» подчерки
вает, что этот и предыдущие 
полеты, межпланетных авго- 
матичесних станций «Вене
ра-3» и «Венера-4» «являют
ся блестящей победой совет
ской космической науки и 
техники».

МЕХИКО, 8 яшаря. 
(ТАСС). Все газеты Мексики 
на В1ИДНЫХ местах сообщили 
о запуске Советским Сою
зом автоматической межпла
нетной станции «Венера-5». 
«Советская станция опустит
ся и исследует таинствен
ную планету», — отмечает 
«Овасьонес». Печать указы- 
вает на трудности пред
принятого эксперимента по 
«нбвому исследованию кос
моса» и подчеркивает, что 
«раскрытие тайн планеты 1>е- 
нера является одной яз за
дач космической науки в 
1969 году».

С У Д  в  Л О С  - А Н Д Ж Е Л Е С Е  Н А Ч И Н А Е Т С Я
НЬЮ-ЙОРК, 7 января. 

(ТАСС). Сегодня в .1эс- 
Анджелесе начинается су
дебный процесс по делу 
Сирхана Б. Сирхана, кото
рого обвиняют в убийстве 
сенатора-демократа Робер
та Кеннеди. Кеннеда был 
убит в ночь на 5 июня 1968 
года, когда, после победы в 
ходе предвыборной кампа
нии на первичных выборах в 
штаге Ка.тифОрнйЯ, он вы
ступал с речью в отеле.

Со времени лос-анджелес- 
ской трагедии прошло уже 
более семи месяцев, но аме
риканская общественность 
до сих пор не эиает наверня
ка, явился ли сенатор Кен
неди жертвой заговора Или

убийство было совершено 
«фанатиком - одиноч!с;):Ч». 
Власти Страны хранят мол
чание по этому поводу.

Как известно, убийство 
Р. Кеннеди произошло на 
глазах миллионов американ
ских телезрителей, а сам 
Сирхая был схвачен сразу 
же после выстрелов с  пи
столетом в руках. Позднее- 
у него дома был обнаружен 
дневник, в котором было 
{Записано: «Кеннеди должен 
быть убит до 5 июня 1968 
года». Однако, несмотря на 
столь Неопровержимые
улики, американские власти 
не торопились с начало.м су
да. Сирхан несколько раз 
менял адвокатов, а те доби

вались отсрочки процесса 
под предлогом, что им не
обходимо «детально озна
комиться с делом».

Готовясь к суду, власти 
предприняли многочислен
ные меры иредосторэжно- 
ста, боясь повторения «да- 
ласской истории», когда Ли 
Освальд, обвинявшийся в 
убийстве президента Джона 
Кеннеди, был застрелен в 
полицейском участке. Зал 
суда в Лос-Анджелесе и 
коридор, по которому будет 
проходить Сирхай, облицо
ваны пуленепробиваемыми 
стальными плитами, а каме
ра. в которой сидит сейчас 
преступник, усилеййо охра
няется.

КИНОЛЕКТОРИЙ р я  РОДИТЕЛЕЙ
При Кривошвинской сред

ней школе организован кино
лекторий для родителей по 
проблемам коммунистическо
го воспитания. На днях сос
тоялось третье занятие кино- 
яектория. С беседами о вос

питании подрастающего поко
ления выступили преподазате- 
ли школы Л. И. Тимочииа, 
Т. С. Башарина и врач район
ной больницы Л. М. Комарова. 
Занятия сопровождались де-( 
монстрацией документальных] 
и научно-популярных филь.мов.

P i ЖДАНОВА,

П О !

АЛМА-АТА, 7 января. 
(ТАСС). Пятый тур чемпио
ната СССР ПО шахматам 
прошел сегодня в ла пря
женной борьбе. Во встрече 
Кловая— Сахаров был при- 
меяен малоисследованный 
вариаит сицилианской защи
ты. Белые пытались создать 
угрозы на ферзевом фланге,

ji черные — на королевшюм. 
I Партия Протекала с перемен- 
I ным успехом, однако к кри-

Чемпионат страны по шахматам

С Н О В А  в Б ОЙ
таческий момент Клован 
недооценил оригинального 
маневра черной *ладьи, по
терял пешку, а в дальтюй- 
шем, испытывая недостаток, 
временя, допустил просмотр 
и, потеряв фигуру, на 27-м 
ходу п^кратил сопротивле
ние.

Васюков победил Никити
на. Вничью закончились 
встречи Холмов :— Цешков- 
ский,. Л еМ  —т Лаль, Баш-

ров — И. Зайцев, Платонов 
— Полугаевский. Гургечид. 
зе —  Лутиков и Оснэс — 
Либерзон. Остались неза- 
конченнымй партий Авер
бах — Подгаец, Черепков — 
А. Зайцев.

После пяти туров - лидер
ство захватил киевский' 
мастер Юрий Сахаров — 
3,5 очка. По 3 очка и одной 
незаконченной партии у 
Ваеджова и Лутикова^ -  -

Заседание Президиума 
ЦК Компартии Словакии

ПРАГА, 7 янааря. 
(ТАСС). Как сообщает 
агентство ЧТК, вчера в Бра
тиславе состоялось заседа
ние Президиума Центр-яль- 
ного .Комитета Ко.ммунисти- 
ческой партии Словакии. 
Президиум обсудил по
литическое положеиие в 
стране и полностью одоб
рил заявление Президиума 
ЦК Коммунистической rtap- 
тии Чехословакии от 3 ян- 
варя, с. г.

Президиум , ЦК . КЦС 
констатировал, что большин
ство партийных органов

Словакии (президиумы об- 
KOMOBi райкомов, юрко.моз, 
завкомов КПС) уже аысна- 
зало свою ' поддержку заяв
лению Президиума ЦК КПЧ 
и предложению ЦК КПС 
относителино ' • долж.чост1и: 
председателя федералыюго' 
парламента.

Президиум обсудил пар
тийно-политическую работу 
в Среднесловадкой области 
и другие вопросы.

Заседание проходило под 
председательством Первого 

секретаря ЦК КПС ■ Густава 
Гусака.

П Р О Б Л Е М Ы  Ф Р А Н Ц У З С К О Й  
В Ы С Ш Е Й  Ш К О Л Ы
ПАРИЖ, 7 января. Корр. 

ТАСС О. Карасев пере-дает: 
«Учебный год в универси

тетах начался». Такой заго
ловок можно видеть сегод
ня на первых полосах боль
шинства париясских газет. 
Дейспзятельно, вчераш.че-а ' 
возвращение в аудитории 
студентов после зимних ка
никул можно считать факти
ческим началом занятий в 
высших учебных заведениях 
Франции в этом учебном 
году. В первом семестре 
значительная часть студен
чества страны так и не 
смогла приступить к заня
тиям из-за многочйслеп.чых 
забастовок, вызванных не
довольством системой выс
шей школы, из-за медлитель
ности правительства в осу
ществлении целого ряда на
меченных планов.

Корреспонденциии из раз
личных университегских) 
центров 'Франции показыва
ют. что первый день нового 
семестра. прошел почти 
всюду в нормальной обета- 
аовке.

Французская высшая шко
ла стоит сейчас на распутье. 
Мощное движение студен
тов, преподавателей, рабо
чих, охватившее Францию в 
мае-июне прошлого года,, 
фактически вынесло с.мерт- 
ный приговор университет
ской системе полутораве.чо- 
вой давности. В результате 
решительной борьбы и под 
давлением • всех слоев насе- 
лешя правительство вынуж
дено было пойти ва приня
тие закона, предусматриваю
щего многие изменения в су
ществовавшей униве|рситет-

37-И ПРЕЗИДЕНТ США 
ОДОБРЕН КОНГРЕССОМ

ВАШИНГТОН, 7 января. 
(ТАСС). Конгресс США на 
совместном заседании пала
ты представителей и сената 
официально подтвердил вче
ра, что 37-м президвг!том 
США избран Ричар,Д Пик:; 
ссш, а вице-президентом — 
Спиро Агню. По сущесрЗую- 
щему законодательству, 
■конгресс должен проверить 
и утвердить результаты го-' 
лосовання. полученные кол
легией выборщиков. Как 
здесь объявлено, за Никсо
на— Апгю подан 301 голос, 
за кандидатов демократиче
ской ' партии — 191, за
представителей так назы.зае- 
мо'й американской независи
мой партии — 46 голодов. '

ОКОЙ системе. Однако до 
настоящего временя даже 
на тех факультетах, где за
нятия возобновились еще в 
первом семестре, эти н.зме- 
нения практически еще не 
осуществлены.

Нужды францу.эск10Й 
высшей школы значитель
ны. Отсутствие, необходимо
го числа ' преподавателей, 
нехватка учебных п01Мсще- 
ний, материальные трудной 
сти зиачите'льного числа сту
дентов — вот лишь неко№. 
рые из них. '

Начатая организациошгаЯ 
перестройка университетской 
системы, более отвечающая 
совреме.нньгм нуждам, тре
бует, естествеяно, одновре
менного и значительного 
увел1ичеиия ассигнований на 
образование.

Французские студенты и 
преподаватели, поддйркти- 
ваемые подавляющим боль
шинством трудового народа 
Франции, намерены доби
ваться выполнения цраш- 
тельством взятых на себя 
обязательств.

США и Сайгон саботируют совещание
ПАРИЖ. (ТАСС). США и 

марионеточная сайгочекая 
администрация Тхиеу-Ки 
Хыонга использовали про
цедурные вопросы, чтобы 
задержать и саботировать 
открытие .совещания четы
рех в Париже. Они до.ташы 
нести за это полную ответст
венность, заявил здесь 6 
января представитель чДеле- 
гации ДРВ Нгуен Тхань Ле, 
выступая на пресс-конфе
ренции для французских н 
иностранных журналистов.

Представитель ДРВ отме
тил, что Б согласии с деле
гацией НФО Южного Вьет
нама делегация ДРВ высту
пает за скорейшее урегули

рование процедурных вопро
сов, чтобы непосредственно 
начать поиски политическо
го решения вьетнамокой 
проблемы в интересах 
вьетнамокого и американ
ского народов н мира во 
всем мире. Обе делегации 
выступили с  многочислен
ными предложениями, чтобы 
вывести Из тупика обсуж
дение процедурных вопросов 
и открыть совещание четы
рех По Вьетнаму в Париже 
в Самые короткие сроки.

Нгуен Тхань Ле - реши
тельно осудил Соединенные 
Штаты, которые продо.'нка- 
ют нагло нарушать сувере
нитет и безопасность ДРВ.

Чаяния н интересы вьет
намокого, американского и 
других народов мира, за
явил он, требуют ско
рейшего восстановления 
мира во Вьетнаме. Ч;тобы 
найти политическое решение 
вьетнамской проблемы, не- 
обходжмо незамедлительно;' 
созвать совещание четырех 
по Вьетнаму.

Отвечая на вопросы жур
налистов. Нгуен Тхань Ле 
подчеркнул, что делегация 
ДРВ решительно отклоняет 
любые предложения о про
ведении двустороннего, со
вещания, выдвигаемые де
легацией США.
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Печальные прогнозы оправдались
Два года назад в «Крас

ном знамени» была опубли
кована статья «Кто нас за
менит?», в которой автор 
высказывал беспокойство по ,  
поводу того, что в будущем 
в Томске не будет сущест
вовать сборной команды го
рода По акробатике, потому 
что нет «золотого фонда» 
юношей, которые могли бы 
сменить ветеранов.

А ведь еще недавно, в 
1963— 65 годах, томские ак
робаты выступали очень не
плохо. Судите сами: Бур- 
мистроьв ехал чемпишом

юза среди юношей по пер
вому разряду. Силовая чет
верка — Кузнецов, Понома
рев, Онуфриев, Ивашкин — 
были чемпионами Союза 
среди юношей, Спортивную 
честь Томска защищали пер
воразрядники Горбунков, 
Олегова, Олеар, Юркевич. 
Воспитанник детской спор
тивной школы 3 (тогда 
там Существовало ньше сок
ращенное отделение,акроба
тики) Захаров, пришедший й 
сборную перворазряднико.м, 
стал мастером спорта. Сюда 
надо добавить неутомимого 
труженика, отдавшего много

лет спорту, Подскочина, ко
торый воспитал Лохтану — 
мастера спорта СССР, тру
долюбивого ветерана акро
батики Першина.

Сейчас акробатическая 
секция существует только в 
одном обществе — в «Буре
вестнике». Другие общест
ва совершенно игнорируют 
этот вид оцорта. Но и в «В у- 
ревестнике» с подготовкой 
молодых спортс.менов дело 
обстоит неважно: там- нет 
юношей, занимающихся .хо
тя бы в силу второго ‘разря-

.......  А. ЧЕБАНОа
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К Л И М А Т  И Г А Л А К Т И К А
Ленинградский ученый, 

сотрудник Главной геофизи
ческой обсерватории имени 
Воейкова Борис Сазонов, ис
следуя в течение ряда лет 
влияние космических лучей 
разных энергетических уров
ней, установил прямую связь 
между колебаниями мощно
сти потоков заряженных ча
стиц и изменениями климата 
планеты.

С колоссальной скоростью 
обрушивается на Землю «сол
нечный ветеря — поток кор
пускул, рожденных Солнцем. 
Каждая частица несет энер
гию в тысячу, десять, сто ты
сяч электроновольт. В одном 
кубическом сантиметре около
земного пространства содер
жится до десяти тысяч час
тиц. Их суммарной энергии 
достаточно, чтобы уничтожить 
все живое на Земле. Но наша 
планета выставляет против 
«солнечного ветра» эффек
тивную защиту — напряжен
ное магнитное поле, которое, 
отклоняя корпускулы, дефор
мирует смертоносный поток.’ 
А слой озона на границе зем
ной атмосферы поглощает 
энергию опасных частиц.
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Однако значительная часть 
потоков все-таки проник.^ет в 
нижние слои атмосферы. И 
оказывается, что с усилением 
корпускулярных потоков свя
зано увеличение циклонов в 
Северном полушарии, резкие 
смены погоды, интенсифика
ция воздушного обмена меж 
ду северными и южными ши
ротами.

До недавнего времени счи
талось, что солнечные кор 
пускулы служат своеобразны
ми посредниками между пе
риодически измен яющейС1Я
интенсивностью солнечного 
излучения и процессами в 
земной атмосфере. Но, кро
ме частиц солнечного проис
хождения, в околозем'->ом 
космосе сосредоточиваются и 
стремятся пробить магн' т̂ 
ную защиту немало частиц 
высокой энергии — в миллио
ны и миллиарды электо'оно- 
вояьт. Эти частицы достига
ют Земли из бесконечно дале
ких глубин Галактики, в не
сравнимо меньшем, чем сол
нечные корпускулы, количе
стве проникают они к поверх
ности Земли. На этом осно

вании галакти чески м  части 
цам не отводили  сколько- 
нибудь сущ е ств е н н ую  роль в 
развитии  атм о сф е р н ы х  п р о 
цессов К то м у  ж е  их бы ло 
н елегко  о тд ели ть  о т частиц 
солнечного  п р о и схо ж д ен и я .

Сазонов обратил внимание 
на то, что в северной поляр
ной области зимой, когда она 
совершенно не получает сол
нечных лучей, частиц высокой 
энергии встречается х̂ осга 
точно много. Они. без сомне
ния, могут быть только Г а Л 4Ж -  
тическими. Между количест-, 
вом этих частиц и измвн•э.̂ ия■ 
ми в атмосферной циркуля
ции также обнаружена пр?1мая 
зависимость. Ученый полагает, 
что воздействие частиц на 
этот механизм является опре
деляющим, особенно в поляр
ных широтах.

Проведенньге исследэаачия 
могут быть использованы для 
долгосрочных прогнозов пого
ды.

в. М А Р К И Н , 
научный сотрудник Ич* 

ститута географии А к а д е 
мии наук СССР.
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В К У С .  М О Д А .  К Р А С О Т А

ДЛЯ ВАС, МУЖЧИНЫ!
Сейчас многие мужчины 

стали внимательнее относиться 
к своей одежде. Все реже на 
улицах Томска можно встре
тить мужчину, одетого старо
модно. В этом большая зас.\у- 
га швейников и текстильщи
ков. Правда, наша промыш
ленность отстает от все воз
растающих запрюсов потреби
телей.

Но все-таки при равных 
условиях н возможностях од
ни одеваются хорошо, а дру
гие безвкусно, некрасиво. Пос
ледние считают, что мода 
(речь идет об одежде) яв
ляется монополией женщин. 
Н о это далеко не так. Стоит 
напомнить известное изрече
ние А . П. Чехова о том, что 
в человеке все должно быть 
прекрасно. И если к прекрас
ным мыслям добавить еще и 
прекрасную одежду, от э^ого 
мужчина только выиграет.

Не случайно художники- 
модельеры постоянно работа
ют над расширением ассорти
мента мужской одежды: ищут 
новые решения, новые линии, 
новый колорит. Они старают
ся идти в ногу с бурным рит
мом жизни, иногда даже опе
режая его.

Появление новых материа
лов (джерси на паралоне, кам
вольные .ткани с пропиткой, 
нетканые материалы, искусст
венные меха и кожа) подска
зывает модельеру новые фор
мы, новые виды одежды. Опу
стив рамки условности, муж
ская одежда обрела яркие 
цвета, необычные их сочета
ния, смелые ■ (иногда весьма 
спорные) конструктивные и 
композиционные решения.

В мужской одежде по-преж
нему сохраняется спортивный 
стиль (для молодых) и одно
временно развивается модели
рование одежды с изящными, 
изысканными линиями и не
большими легкими формами. 
Характерная особенность муж
ской одежды этого сезона — 
удлиненный стройный силуэт, 
большее прилегание по груди 
и талии. Пиджак и брюки ста
новятся значительно меньши
ми по объему. Заметно изме
нились пропорции: пиджак
несколько удлинился, формы 
четкие. Брюки прямые по всей 
длине.

Основные силуэты мужской 
одежды —  прямой и полупри- 
таленный. Ведущим силуэтом 
является второй. Пиджак ча
ще однобортный, удлинен
ный, немного расширенный 
книзу. Постепенно входит в 
моду и двубортный пиджак 
(особенно в нарядных костю
мах) с различным оформле
нием борта. Зрительное рас
ширение книзу в полуприле- 
гающе.ч силуэте достигается за 
счет шлиц или складок, рас
положенных по боковым швам. 
Плечи сравнительно прямые, 
естественной ширины. Линия 
талии несколько завышена, 
плавная. Полуприталенный си
луэт рекомендуется молодежи 
в нарядной одежде, где харак
терные черты моды проявля-

&
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ются наиболее смело, -наибо
лее остро. .

В прямом пиджаке удлине
ние незначительное, в этом 
силуэте решается одежда для 
спорта, для каждого дня, 
одежда для мужчин старшего 
возраста и полных.

Часто костюм дополняется 
жилетом из ткани костюма — 
однобортным или двубортным. 
В комбинированном костюме 
жилет делают и из ткани 
брюк, в вечернем костюме — 
из декоративной. Форма жи
лета очень разнообразна — от 
классической до жилета-пид
жака. I

Мужская одежда, как и жен
ская, сохраняет тенденцию к 
разделению на молодежную 
одежду и одежду для взрос
лых. В молодежной одежде в 
основном преобладает спортив
ный стиль, более яркие и кон
трастные сочетания, что сов
сем не вяжется со спокойными 
элегантными линиями в кос
тюме для пожилых. Но в ос
новном новое направление мо
ды распространяется как на 
молодежную одежду, так и на 
одежду для пожилых.

Настоящая революция про
шла в мужской одежде в цве
товой гамме. Вместо серых то
нов, в которых мы привыкли 
видеть наших мужчин, теперь 
предлагаются более яркие 
цвета: беж, золотисто-корич
невый, оливковый, цвет тайги 
(теплый оттенок зеленого), 
различные оттенки серого, си
ний глубокий.

В вечерней ' и нарядной 
одежде решения более слож
ные: оттенки сливового, дым
чато-сизого цвета. В одежде 
спортивного характера и 
повседневной возможны кон
трастные сочетания (светлый 
верх, темные брюки и наобо
рот). Модные рисунки тка
ней — мелкая полоска, клетка, 
«елочка», фактурная диаго
наль. По-прежнему моден вель
вет. Модный декоративный 
элемент в мужском костюме — 
галстук и платок для верХ1»го

кармана пиджака из одной' 
ткани. Следует также обра
тить внимание' на то, что ро- 
.мантический стиль распрост
ранился не только на жен
скую, но и на мужскую одеж
ду. Для нарядной одежды ру
башки в основном из белых 
тканей, к ним предлагаются 
вместо галстуков рюши, жабо, 
плиссированные оборки, ско- 
лонные у воротника каким- 
нибудь украшением — брош
кой из блестящих камней.

Мужское пальто решается в 
тех же принципах, что и пид
жак. Тенденция к удлинению 
не наблюдается (длина до ко
лена у полуприлегающего и 
чуть выше — в пальто прямо
го силуэта). Лацкан и ворот
ник пальто несколько расши
рены. В основном пальто одно
бортное или полуторабортное, 
i кани, предлагаемые для паль

то, — факту^жые твиды, дра
пы, габардины с укрупненным 
рисунком и трикотаж.

Модными головными убора
ми остаются шляпы из различ
ных материалов с нешироки* 
ми полями и невысокими го
ловками. Модны также раз
личные с̂епи, кепи-береты. Да
же костюм предлагается в 
комплекте с головным убором. 
Ходить же на улице в пальто 
без головного убора считается 
признаком невысокой культу
ры.

И са.мое главное — реше
ние одежды в ансамбле. Все 
эти элементы, начиная от го
ловного убора, пуговиц, гал
стука, обуви и т. д., должны 
быть подчинены единому сти- 
\евому решению.

Те из мужчин, кто хочет 
получить более подробную 
консультацию, могут прийти к 
нам, в демонстрационный зал 
Дома быта ежедневно, с 
17 часов.

Н. ШАЛАМОВА, 
художник - модельер 

экспериментального 
цеха пронзводствен- 

ишчк о^едннення «Томск- 
одежда».

Самая веселая горка в 
дни школьных каникул— это, 
пожалуй, в Томском город
ском саду. С утра и до ве- 
чера здесь всегда много ре
бят.

Фото Ф. Хитриневича.

в о С П О М И Н А Н И Я  
КОМЕНДАНТА КРЕМЛЯ

«Все меньше н меньше ос
тается людей, которые были 
непосредственными свидете
лями и участниками ^вели- 
ких событий — Октябрьской 
революции и гражданской 
войны». Этими словами со
жаления начинается преди
словие к книге «Записич 
коменданта Кремля» П, Д, 
Малькова.

Тем ценнее для нас рас
сказы. «из первых уст», вос
поминания очевидцев легеч- 
дарны.х событий, революцио- 
неров-профессионалов, вож
дей и рядовых ‘ революции. 
Никакой, са.мый подробный 
архивный документ, ника
кое. самое "до'стоверное ху-- 
дожест'венное. .произведение ■ 
не заменит житейски??' дета
лей, будничных подробно
стей, .э.моциональных впечат- 

- Ленин рассказчика-очевидца. 
И не просто очевидца, а ак
тивного участника великих 
событий, К рассказам «из 
первых уст» относятся

записки бывшего кремлев
ского коменданта.

В первой части книги ав
тор рассказывает о своей 
жизни. Биография Малько
ва является типичной для 
-человека, готовившего и де- 
лавщето революцию. Матрос 
Балтийского флота, член 
партии с 1904 года, подполь
щик, политзаключенный, ко- 
•мендант Смо.тъного,'а затем 
Кремля ■■— такой </nonv>K. 
ной» список автора мемуа
ров,- Такому человеку есть 
что, рассказать.

Вторая часть «Записок ко--' 
мендаита Кремля» посвяще-- 
на Влади.миру Ильичу Лени
ну и его соратникам Я. М. 
.Свердлову. Ф, Э. Дзержин- 
.скому, М. И. Калинину, 
В. А Аванесову — секрета
рю ВЦИК.

Здесь особенно волнуют 
подробности житейских дел 
Ильича, подчеркивающие 
его исключительную скром
ность по отношению к то

варищам и другие «чело
вечные» качества вождя.

В третьей части — «Борь- 
ба с контрреволюцией» мы 
види.м Ленина и его спод
вижников в горниле клаСсо. 
вых боев. Здесь подроб-го 
рассказывается о разгроме 
анархистов, ликвидации за
говора Локкарта, райгро.ма 
М,чтежа левых .эсеров, зна
комым нам По фильму «Ше- 

■ стое июля»:
■ Книга ' «Записки комен

данта Кремля», написанная 
П. Д. ДТальковым в содру
жестве с кандидатом исто
рических наук л: Я. Сверд-. 
левым, сыном первого с о - . 
ветского президента, вышла 
третьим изданием .Этот 
факт говорит сам за себя.

■ И что еще ценно! ме.муа- 
ры Написаны так, что и?с с 
одотаковым интересом и по- 
.ни.манием прочтет, и зрелый- 

. человек, н юноша, «обдумы
вающий житье».

Ю. ТАРАН.

НОВЫЕ
ВИДЫ
ТКАНЕЙ

МИНСК, 7 января. 
(ТАСС). К выпуску 
трех новых видов тка
ней приступил се.’одчл 
Минский тонкос'/ь'он- 
ный комбинат.

Одной из них дано 
название местной -ре
ки — «вилия». Это-^ 

чистошерстяная ткань 
с оригинальным пере
плетением нитей, нми- 
тирующим трикотаж, 
предназначается для 
женских пальто. Для 
мужчин больше подой- 
.дат драп «несвиж». 1- 
него короткий сглажен- 
ный ворс и прияшый 
рисунок из белых уз
ких полосок. Для' юно
шей приготовлена
«нестеока» — 'Мяг-:ая 
ткань с модной рельеф
ной клеткой.

К выпуску новых 
тканей приступил- так
же коллектив,-Минско-, 
ГР камвольного комби

ната.-..;
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=  Случилось это на Оби, в
=  конце прошлой навигацлл.
Щ Раини.м осенним .утром
=  пароход «Короленко» под- 
S  ходил к монастырско.му пе- 
S  рекагу Он вел две баржи с 
=  мазуто.м и углем. Груз пре- 
=  вышал две тысячи тонн.
Щ Низкие рваные тучи цеп-
§  лялись за .мачту и обдавали 
=  людей и палубу косым лив- 
g  нем. Вуря ломала мокрые 
S  тальники. Ржавые листья 
S  слетали с них воро.ха.ми. Они 
g  смешивались над заводями 
=  с дымом и паро.м.
=  Капитан Алексей Прово-
g  торов поднимался на мостик 
g  с воспаленными о.т усталости 
=  глазами. Всю промозглую 
=  ^ ч ь  простоял он на своем 
g  посту, и теперь е.му надо бы 
g  отдохнуть, чтобы с прихо- 
=  дом темноты опять нести 
g  свою вахту. Никакого недо- 
g  верия к mfypMany или к ко- 
g  му-либо другому, кто нес 
=- сейчас вахту, у капитана не 
=  было. Просто Алексей Степа- 
g  йоБич знал, что не заснет в 
=  то время, когда судно при- 
=  ближается к одно.му из са- 
=  мых каверзных обских пе- 
g  ре катов,
~  Монастырский, хромов-
=  скшЧ, кругликовский, бра- 
g  гпнекий, драгуновский... На 
g  пути сухогру.зных буксиров 
=  через каждых три-четыре ки- 
=  лометра — перекат. Глуби- 
g  на на перекатах — метр 
g  се.мьдесят — метр восемь- 
S  десят, И шир.чна их в -Ф- 
=  жень такая, что не оазэй- 
g  тись встрсчнь'м судам даже 
g  -на самом тихом ходу.
=  Межень. Черт ее побери!
=  Никогда еше за все свои 
g  тринадцать навигаций не ви- 
=  дел Провоторов такого мел- 
=  ков-одья, какое было в этом 
=  году.
g  Межень. Сухогрузные ли-
g  «И И ... Хочется на простор, в 
=  низовья Оби! «Короленко» 
g  обещали послать за нефтью, 
g  И не послали. Старшин ди-с- 
g  петчер сухогрузов Нико.лай 
~  Сопрыкин сказал, как отру- 
=  бил.
g  — Ходить тебе, Прозото- 
g  ров. с леском и прочими 
=  стройматериалами аж до са- 
3  мых белых мух. Кого я но- 
g . шлю вместо тебя? Где я нам- 
=  ДУ еще такого аса? Нет. 
=  брат, сз'хогрузы пока за то- 
g  бой. А потом, знаешь что? 
g  Умей гордиться. Какая ни 
=  .межень, а. тебе она все-тлки 
^  не помешала выполнить на-

вигациоотын план еще в ав
густе. Кто премии пароход
ства и минвстерства полу
чил? Опять же провоторо'в- 
ский экипаж...

Провоторов поднялся на 
мостик в то время, когда 
впереди, за перекатом, пока
зался дымок встречного суд
на.

— Похоже, нефтевоз, — 
оказал штур.ман.

— Вижу, -г- отозвался 
Провоторов. I

Встречное судно -L это

Провоторова. Он рванулся 
к переговорной трубе:

— Са.мый тихий!
— Есть самый, тиХйй.
Ни секунды «е  медля,

Алексей Степанович отдал 
экипажу еще одну команду: 

Спустить волокушу!..
Волокуша — очень длин

ная и тяжеловесная цепь — 
плюхнулась свободным кон- 
цохМ за корму идущей в 
кильватере баржи. «Коро
ленко», тормозя гребными 
колесами и бороздящей дно

Да всю ситуацию. Зачем она 
поднялась на мостик в то 
время, когда, пожалуй, .луч
ше всего покрепче закрыть 
руками лицо? Ведь это ж 
она, ходившая еще не так 
давно штурманом, сказала 
однажды, стоя в верхней 
рубке:

—  Уволь, Алексей. Не 
могу я, больше.

Провоторов не ответил 
ей. Огромные волны 
нижневартовских плёсов пе
релетали через нефтеналив

М У Ж Е С Т В О
был, как позже выяснилось, 
пароход Иртышского бассей
на «Ерышев» — должно 
было по навигационным пра
вилам либо взять теперь са
мый тихий ход, либо же 
стать на якорь И Пропустить 
по перекату идущего против 
течения «Короленко». Но «а 
«Ерышеве» почему-то не 
стали соблюдать этого же
лезного правила.

Суда сближались на раз
витых скоростях. Провото
ров понял это,, когда между 
«Короленко» и «Ерыше- 
вым» оставалось не больше 
полутора килохметров. .Алек
сей Степанович с тревогой и 
недоумением глянул на с.во- 
его штурмана. Тот стоял с 
закушенными до боли губа- 
ми. В это время к капитану 
обернулся рулевой'

— На таран идут, Алек- 
сей Степанович!,. Что с ни
ми?..

Рулевой был прав: нави
сала катастпофа. Это no-imn 
теперь II та.м. на м-тстнке 
«Ерышева». Они давали от
машку и стапались посторР-' 
ниться. Но это и.м никак не 
удавалось: нефтевоз не мог 
вывернуться из беше;юго 
стрежня, и его боком и все 
на том же полно.м ходу нес
ло навстречу беде.

Оставались минуты, ,, счи
танные минуты до страшно
го удара двух махин, до 
взрыва немыслимой силы 
наполненных нефтью и ее 
парами серебристых барлс, 
которые тащил «Ерыше.э».

Струйка холодного пота 
сбежала между лопатка.ми

переката волокушей, как бы 
попятился на пенистых буг- 
рах воды.

— Право руля! Еще пра
во! Так держать!..

Провоторов и его весь 
экипаж, послушный воле, 
не считали страшных ми
нут: они работали. Для спа
сения себя и других у них 
оставалось только одно — 
собранные в один мускул си- 
ла воли каждого матроса и 
сила дисциплины экипажа 
в целом. Теперь рулевой, 
парень с комсомольски.м 
значкохМ на выцветшей блу
зе, .уже не оглядывался па 
капитана, хладнокровно от
дающего неожиданные
команды — он был как бы 
продолжением капитанских 
рук.

— Право руля!..
Капитан поглядывал за

борт. Лицо ему засекал 
дождь — каиой-то синева
тый. как мелкая стеклянная 
дробь. Наконец где-то в ,ут- 
робе судна тяжко ухнуло, 
■звякнули стекла, и «Коро
ленко» резко качнулся, на
кренился влево и весь за
дрожал на месте...

Рулевой перевел дух и 
только оглянулся на капита
на, Он вдруг заметил, что 
-Алексей Степанович не так 
уж и МОЛОД, что иа висках 
его н по всей -мокрой черной 
шевелюре пробивается се
дина. Правда, она была 
еще негустая . и, кажется, 
шла к его с.муг.ловато.му и 
обветреннОхМу лицу.

. Рядом с, капитанОхМ стояла 
Валентина Владимиро'Ч11а. 
Она тоже прекрасно по-нима-

ные баржи. Над разлившей, 
ся Обью стояла тогда луна, 
и вся водная равиина ни- 
зовья пласталась беляка.ми 
в лиловатом потопе весенней- 
ночи. Казалось, сам ■■ветгр 
был цветаст. Он нес куда-то 
к Ледовитому океану крйкн 
перелетных птиц и запах то
полей. Словом, красива бы
ла стихия, а Провоторов по
сылал ее ко всем чертям: 
она затопила все ориентиры, 
отдаленные леса, посрывала 
с плотиков бакены. Попро
буй, сориентируйся в слепом 
этом разливанном море, „уга
дай под собою ложе , фарваг 
тера! А просчитаешься — 
ахмешься днищем баржи о 
какой-нибудь хряшеватый 
яр, заскрежещет железо 
столкнувшихся бортов. И 
тогда накроются эти беляки 
пласта.ми огня и дыма, и вся 
эта журавлиная -музыка по
тонет в роковом грохоте. В 
лучше-м случае, если нефтя
ные пары какИхМ-то чудом не 
сдетонируют, черная, лавина 
хлынет в Обь...

Как-то позже Алексей 
Степанович все же вспомнил 
про это «не могу». И ска
зал:

— Трудно тебе. Валя. 
Знаю по себе. Но такая у 
нас работа. О всяких подви
гах люди говорят почему-то 
возвышенно. Но если ты 
летчик или же вод'ник в .луч- 
ше-м смысле этого слова, 
значит, твоя обязанность — 
просто работать. Ночь, бу
ря, разлив, мелководье... А  
ты, хоть камни с неба, —- 
ты иди. И веди свою коман

ду. как вести ее положено.. 
В от'это й 'еёть твой подвиг'. 
Правда, есть .у тёб'я только 
один выход ТЫ женщина. • 
Значит, найдется, для тебя 
работа поспокойнее. ..........

Провоторов, не стал упре
кать Валентину ’ Владими
ровну: не имел он такп.та 
недоброго права . чтобы ли
шать ее покоя., С нее доста, 
точно тревог й бе.-л штур.мач: 
ских обязанностей. Ведь она 
— мать его детей,- .женЗ;

Ва.лентина,,, Владимиоовча 
ходит теперь на - «Коро.тен- 
ке»„... кочегарам. Теперь .это 
вполне женская профессия, 
отвергнувш'ая лопату, Вм-лс- 
то копоти Й угольной пыли 
в котельном и машинном pt- 
делениях судна — свеокхлю- 
щие циферблаты прибооов.
,, Теперь,,, встревожен:лая 
толчком, от котооого в каю
те капитана упали с йолки 
книги, Валентина Влад'имн- 
ровна стояла на мостике в 
сторонке й .молчала, ' идобы 
не отвлекать ' своим нептю- 

шёным :'ппн'сутств»ем муж
чин от их дел! Впрочем^ 
мужчины , yike сделали все, 
что могли...

«Ерышева» несло по пе
рекату. как и прежде. На 
его мостике и палубе, обви
тых паром и дымохМ. кажет
ся, все еще пыгались что-то 
сделать.

Секунда. Еще. секунда! 
'Удары сердца отзывались в 
висках. Валентина Владими
ровна зажала руками ,ущи. 
Она стояла так до тех пор. 
пока не пронеслась мимо' в 
нескольких, сантиметрах от 
борта «Коооленко»'курячая 
громада «Ерышева»..,.

А' потом жена капит.з’чя 
спустилась в каюту, по.доб- 
рала и расставила там на 
место книги и на ,мин,угу 
присела у того же окна, под- 
ле которого сидел поДч.аса 
назад напитан."'

-7-  Расчаливай! послы
шалось с мостика. - -  Баржи 
снимать по одной!

Валентина Владимировна 
стала торопливо , одеваться, 
чтобы идти снова туда,, вяг 
верх, и работать вместе, со 
всем экипажем. Каждого .“из 
восем1надцати она знала, как 
саму себя .' Механик Вале
рий Добровольский, комсорг 
судна и первый - штур-иан 
Владимир 1рдйн...;

За уцелевшим окном уси
ливалась буря...

С. ЛАИКОВ.
Самусьокая РЭБ. .

Ш J

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Ш Т Е А 11Р :
9 января, днем 

чудеса» , вечером 
ск ая  мелодия».

« К а тя  и 
«Варш ав*

Начало спектаклей —■
12 час. и в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ 
в КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Мне было 

д е в ятн ад ц ать »  — 9, И-Ю.
13- 20. 15-30. 17-40, 19-50, 22. 

М алы й зал — «Свадьба в
М алиновке» — 9, 10-5.0, 12-40,
14- 30 . 16-20, 18-10, 20. 21-50.

Зал  ки н о хр о н и ки  — « Б у 
ревестн и к»  (Горький в кино), 
« Ж и зн ь  и м и н у ты » , « п р о и с
ш е ств и е » , «О бъявлен в ро
з ы с к » , — 14, 16-15, 18-30,
20-46. «С тр ан и ц ы  п ам яти  на
родной», «П о знана ли  приро
д а /» , «П оет Иван П етров» -о
10- 40, 12-55, 19-40, 21-55.
Фильмы для детей — «Ю рий 
Н и ку л и н » , «Д евочка и ее дво
рец», «С алю т о кеан у»  — 9-30.
11- 45. «Э ки п аж  светловеров» ,
«М едвеж ий цирк» — J5-10,
17-25.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Под созвез

дием Девы» — 9. 10-40, 12-20, 
14; 15-40. 17-20. 19, 20-40.
22-20. Фильм для взро:лых. 
Журнал «Один ден ь  и сто р ии » .

Зелен ы й  зал  — «Мне бы ло 
д е в ятн ад ц ать»  — 12, 14-05,
16-10. 18-15. 20-20, 22-25. Д ля 
детей — «Волшеб^*ая лам па 
А лад дин а»  — 9 , 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал  — «Войди  а 

мой дом» — 9-30, 11-15, 13-10. 
14-45, 16-30, 18-15, 20. 21-45.

М алый зал — «Мне бы ло де
в ятн ад ц ать »  — 15-20, 1V-25,
19-30. 21-35 Для детей —
«Иван М акарович» — 9-40,
11-30, 13-20.

«ПИОНЕР»
Для детей ■— «Девочка и ш ет 

отц а» — 15-40 «А рм ия Трясо* 
гузн и  снова в бою» — 9,
10-40, 12-20. 14, 17-30, 19-20.
Для Взрослых. —* «Ч еот ,с 
портф елем » — 21; 22-30.

«СИБИРЯК1>
«Орлы рано в злетаю т»  — 

9-30. « Щ и т и меч» (первая и 
вторая серии) ■— 11-30, 14,
16-30, 19. 21-30.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Н акан ун е»  — 17-15, 19. 21. 
«М аленький  принц» —  11, 15.

Ч Е Т В Е Р Г , 9 январ я

11.00. У' вас .каннчупы! 
Спортивные фильмы. 19.00. 
У вас каникулы! «Клятпа». 
Постановка студии. «Четыре 
танкиста и собака» (6-я сер'ия). 
20.05. «Наши консультации». 
20.25. «Земля и люди». «Сель
ские мастера». 20.55. Новости. 
21.15. Художественный фильм 
«Свадьба в Малиновке».

Объединенный совет по 
присуждению ученых степе
ней по химическим паух-са.ч 
и технологии при Томском 
университете объяз.'отет 
что в пятницу, .24 янва])я, в 
16 час., в 234-й аудитории 
главного корпуса универои- 
тета состоится 
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой с '̂е- 
пени кандидата' химических 
наук В. А. Невструевым на 
тему: «Раднолиз перх.яората 
аммония и влияние добавок 
на этот процесс».

С диссертацией можно оз
накомиться в научной биб
лиотеке ТГУ.

У в а ж а е м ы ^  тояжия:ш!
Томская фабрика химчистки и крашения одежды 

принимает заказы на срочную химчистку вещей.. 
Работа производится в течение 3-х дней.

АДРЕСА ПРИЕМНЫХ ПУНКТОВ: 
переулок Нахановича, Дом быта, телефоя 

Л'о 2-48-67; переулок Поймеяный, 3, телефон 
№ 2-33-95; улица Киевская, 101, телефон
№ 4-51-16; улица Железнодорожная, 7; проспект 
Ленина, 8; проспект Фрунзе, 7, телефон №  2-60-17; 
улица Студенческая, 7; улица Котовского, 26, те
лефон № 2-44-70, Иркутский тракт, 178; проспект 
Ленина, 138; улица Карташова ■ (при общежитии 
ТГУ), телефон №  2-28-64; улица • Усова, 37.

Все прие.мные пункты работают с 10 до 19 ча
сов. Выходные дни — воскресенье и понедельнтс

ПОЛЬЗУЙТЕСЬ УСЛУГАМИ ФАБРИКИ!

ЭЛЕКТРОМЕ X А Н И Ч Е- 
СБИИ ТЕХНИКУМ 

проводит дополннтельнмй1 . 
прием

на шестимесячные подго» 
товаггельные курсы для по
ступления в техникум в 1969 
году на вечернее отделе, 
нне.

Занятия проводятся с  1 де
кабря 1968 г.

Доиумеиты принимаются 
в учебной части техникума 
ежедневно. ,,

Андрее: г. Томск, пер. Ма- 
кушина, 8, телефон 
№ 2-51-26.

Туганскому заводу сили
катных стеновых матер'яа- 
лов срочно требуется об
мотчик электрических ма
шин.
• Предоставляется бл.и'о- 
устроенная квартира.

Обращаться в отдел кад
ров или, по телефону 
М» 20-65-2, дополнительно— 
6-32, «Малиновка». 3 — 3

Городское профессиональ
но-техническое училище 
-Ne 11 приг.ташает на рабо
ту квалифицированных сле- 
сарей-сантехников> ма.тяров- 
штукатуров на должности 
.мастеров производствеиного 
обучения.

Обращаться: г. Томск,
ул. Герцена 18 «а » , теле- . 
фон № 4-35-84.

Объединешый совет по 
присуждению ученых степе
ней по химическим наукам и 
технологии при Томском 
университете объявляет, что 
в пятницу, 24 января, в 
13 час., в 234-й аудитории 

главного корпуса состоятся
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой сте
пени , кандидата химиче
ских наук Л, В. Сериковым 
на тему: «Исследование ра. 
днацнонно.химического раз
ложения некоторых галоге- 
натов щелочных метал.тов» 
и С. М. Рябых на тему: «Ра- 
диационно.хнмическое разло
жение азидов свинца и се. 
ребра».

С диссертациями можно 
ознакомиться в научной 
библиотеке ТГУ,

Томскому агентству «Со
юзпечать» требуются на ра
боту; киоскеры, экспедитор 
и столяр.стеколыцнк (с ок
ладом 90 рублей).

Обращаться: г, Томск, ,
проспект Ленина, 93.

Наш адрес 
и телефоны

А дрес реданции : п роспект
Л ени на , 66.
Т елеф о н ы : о тв е т , се кр етар е  

2 > З Ы 9 . с е к р е та р и а та  
2'42-40; о тделов : партийной
ж изни  2'52>23. п ро паганды  
~  2-47-45, п ром ы ш ленности , 
м еф тегеологни  и тр ан сп о р та  ~  
2-37-75, с тр о и те л ь ств а  и леса — 
2-37-75, сел ьсн охозй йствен н о го
— 2-37-39, н а у к и  и ш кол —' 
2-42-46, со ветско го  с тр о и те ль 
ств а  и бы та  — 2-37-77. писем  и 
рабселькоровской  сети  
2-37-38 н 2-31-47. информ ации
— 2-51-61, б у х га л те р и и  м отде- 
па объявлений — 2-37-36. сте- ' 
н о граф истн и  — 2-52-02.
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